

La trata con fines de explotación sexual en España: ¿Se ajustan las estimaciones a la realidad?

*Trafficking for the Purpose of Sexual Exploitation in Spain:
Estimates and Reality*

Carmen Meneses-Falcón y Santiago Urío

Palabras clave

Estimaciones

- Explotación sexual
- Flujos económicos
- Prostitución
- Trata de seres humanos

Resumen

Este trabajo analiza las estimaciones que desde medios políticos y sociales se ofrecen sobre la trata con fines de explotación sexual en España. Partiendo de distintas fuentes de información recogidas por los autores (entrevistas a informantes clave y a tratantes, análisis de sentencias judiciales, trabajo etnográfico, análisis de noticias en prensa y memorias de organismos oficiales) se realizan estimaciones del coste y beneficios económicos que los tratantes obtienen de sus víctimas, y se cuestionan las informaciones contradictorias y obsoletas que se utilizan para referirse al número de víctimas y a los hombres que pagan por servicios sexuales.

Key words

Estimates

- Sexual Exploitation
- Economic Flows
- Prostitution
- Trafficking of Human Beings

Abstract

This paper analyses the estimates offered by political and social media on trafficking for the purpose of sexual exploitation in Spain. Estimates of the costs and economic benefits obtained by traffickers from their victims are calculated using different information sources. These sources are collected by the authors (interviews with key informants and traffickers, analysis of court rulings, ethnographic work, analysis of news items reported in the press, and memoirs from official bodies). The results question the contradictory and obsolete information used to refer to the number of victims, economic volumes, and the number of men paying for sexual services.

Cómo citar

Meneses-Falcón, Carmen y Urío, Santiago (2021). «La trata con fines de explotación sexual en España: ¿Se ajustan las estimaciones a la realidad?». *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 174: 89-108. (<http://dx.doi.org/10.5477/cis/reis.174.89>)

La versión en inglés de este artículo puede consultarse en <http://reis.cis.es>

Carmen Meneses-Falcón: Universidad Pontificia Comillas | cmeneses@comillas.edu

Santiago Urío: Universidad Pontificia Comillas | surio@comillas.edu

INTRODUCCIÓN

El tráfico y la trata de seres humanos se han convertido en un problema de gran preocupación para los países de la Unión Europea. Las causas de estos fenómenos son múltiples, pero se relacionan con los movimientos migratorios dado que la mayoría de las víctimas son extranjeras. El bajo desarrollo económico de muchos países, con altos niveles de desigualdad social y de inseguridad, hace que muchas familias vivan en condiciones de pobreza y deseen prospesar más allá de su país (Marcu, 2008; United Nations Office on Drugs and Crime, 2010). Los flujos migratorios que se vienen produciendo en las últimas décadas hacia Europa han desencadenado importantes restricciones fronterizas para los extracomunitarios (Ellis y Akpala, 2011; United Nations Office on Drugs and Crime, 2016). Las redes de trata se convierten en una opción migratoria para muchas mujeres de países en desarrollo (García de Diego, 2014).

Según el Protocolo para Prevenir, Reprimir y Sancionar la Trata de Personas (United Nations Office on Drugs and Crime, 2000), este fenómeno implica tres elementos básicos (Molland, 2011): a) una *acción*, la captación de una persona a la que se le ofrece un trabajo o actividad en otro lugar y se la traslada atravesando un territorio dentro o fuera de fronteras; b) un *método*, el engaño, pues lo prometido no es real, o no recibe toda la información necesaria para su decisión, y la coerción, las amenazas o la violencia estarán presentes en algún momento del proceso, si no desde el inicio, y c) un *propósito*, una vez en el destino, la finalidad es la explotación de esa persona con un ánimo lucrativo para un tercero. El tipo de explotación puede ser diverso: la explotación sexual, la laboral, la mendicidad, la comisión de delitos (robo, venta de drogas), matrimonios forzados, o la venta de órganos. Se trata de una forma de esclavitud que ha sido, tanto en el pasado como

en el presente, altamente «generizada», perpetuando las relaciones de dominación y explotación y en particular de las mujeres cuando se realizan con fines de explotación sexual (Patterson, 2012).

En casi todos los países es un delito contra las personas, y en España aparece tipificado en el Código Penal en el artículo 177bis, castigando la vulneración de los derechos humanos de las personas que son captadas, engañadas y explotadas por lucro. Mientras que la trata es un delito contra las personas, debemos distinguirlo del tráfico, que es un delito contra el Estado, dado que en este último caso lo que se transgrede son las leyes migratorias. Pero existe una correlación entre ambos fenómenos sociales e incluso en ocasiones son difíciles de distinguir porque lo que comienza con una situación de tráfico se convierte en trata de seres humanos en una fase posterior (Campana y Varese, 2016; Choi, 2010; Weitzer, 2014). Tampoco debe confundirse, como veremos con más detalle más adelante, el delito de trata con el de prostitución coactiva o el de explotación sexual (Constantinou, 2016), aunque este último no está claramente definido en el Código Penal.

Las dimensiones del número de personas afectadas como víctimas del delito de trata dependen de las fuentes consultadas. UNODC señaló en el informe de 2016 que se habían detectado 63.251 víctimas en 106 países, entre 2012 y 2014; y que solo en el año 2014, se habían detectado 17.752 víctimas en 85 países (p. 23). Centrándonos en Europa (central y occidental), las cifras que se ofrecen en ese periodo fueron de 15.200 víctimas (United Nations Office on Drugs and Crime, 2016). Eurostat en el informe de 2015 señaló que había registradas e identificadas 30.146 víctimas en los 28 Estados miembros en el periodo de 2010 a 2012, y que en 2012 el número fue de 10.998 víctimas. En ese mismo periodo fueron acusadas por delito de trata de seres humanos en

Europa 8.805 personas y 3.855 fueron condenadas. Europol en 2014 contabilizó 4.127 sospechosos y 4.185 víctimas. En España, el Plan Integral contra la Trata del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad recogía la cifra de 900 víctimas identificadas en el año 2014, y 367 víctimas en 2017, según la Memoria de la Fiscalía (Fiscalía General del Estado, 2017). Sin embargo, se ha cuestionado como las cifras y datos procedentes de la trata de seres humanos son poco precisas y rigurosas (Crawford, 2017; Fedina, 2015). Se ha planteado que la mayoría de las mujeres que ejercen la prostitución en España eran víctimas de trata (Llobet, 2017) y, como se ha dicho anteriormente, son dos fenómenos que se solapan, pero no coinciden.

No solo son controvertidas las estimaciones de víctimas de trata, especialmente con fines de explotación sexual, sino el volumen de dinero que se adjudica a este fenómeno social. Se dice que la trata mueve importantes flujos económicos con alta rentabilidad para las redes de tratantes, considerándose, junto con el tráfico de drogas y armas, el tercer negocio más lucrativo a nivel mundial. Europol señaló la cifra de 32.000 millones de euros anuales de ingresos para los tratantes (Ministerio de Sanidad, Asuntos Sociales e Igualdad, 2015). En algunas ocasiones se exponen y estiman miles de millones de euros o dólares sin justificar ni detallar cómo se obtienen. Muchas de estas cifras se repiten en informes, libros o medios de comunicación y acaban asumiéndose por reiteración.

La falta de un proceso de obtención y gestión rigurosa de las cifras no solo sucede con el volumen económico que se le adjudica a la trata y el número de víctimas sino también se detecta en relación con algunos de los actores sociales implicados, como son los hombres que pagan por sexo. A este respecto, los datos ofrecidos por la policía y las ONG señalaron a España como uno de los países mundiales de ma-

yor consumo de prostitución, siendo cada vez más jóvenes los hombres que acuden a los burdeles y pagan por servicios sexuales (Salazar, 2019).

¿Cuál es la evidencia de estas proposiciones? ¿En qué se basan? ¿Qué datos los avalan? Estas preguntas han guiado el trabajo de investigación que se presenta a continuación.

Existen distintas líneas teóricas de concebir la prostitución, que conducen a modos diferentes de abordarlo políticamente y que podríamos resumir en dos (Agustín, 2005). En primer lugar, la consideración como una forma de violencia de género, de desigualdad y explotación, cuyo origen se sitúa en la sociedad patriarcal capitalista y en la centralidad de la sexualidad masculina (Cobo, 2017; Miguel, 2012). Este modelo aboga por el abolicionismo prohibicionista, que penaliza a los actores implicados, o a una parte de ellos, principalmente al comprador. Además, existen diferentes maneras de penalizarla, desde la consideración como actividad delictiva, incluida en el Código Penal, a una sanción administrativa, preferentemente en la prostitución callejera (Villacampa y Torres, 2015). En segundo lugar, puede entenderse como una ocupación que muchas mujeres eligen por los importantes recursos económicos que pueden obtener, especialmente las poblaciones económicamente más desfavorecidas o vulnerables. En este sentido se ha interpretado como un desafío a las normas que deben seguir las mujeres en el patriarcado, siendo vista como una estrategia redistributiva de las desigualdades económicas entre hombres y mujeres (Juliano, 2002); también como una opción para muchas mujeres migrantes en los procesos de globalización actuales, que configuran una concepción cultural diferente del sexo, más estructural que individual (Agustín, 2005). Desde estas posiciones la regulación de la prostitución y la industria del sexo permite reconocer derechos y perseguir mejor el delito de trata.

Estas visiones sobre la prostitución marcan la concepción de la trata con fines de explotación sexual, que hemos definido al comienzo y que se han puesto de relieve en diversos trabajos (Weitzer, 2014).

Este trabajo analiza los datos que cuantifican en sus diversos aspectos la trata de seres humanos con fines de explotación sexual y que se ofrecen tanto oficialmente como en los medios de comunicación. En primer lugar, se describen los movimientos económicos relacionados con la trata desde el punto de vista de los tratantes, describiendo sus actuaciones, organización y flujos económicos para valorar el volumen económico que mueve. En segundo lugar, se revisan las aseveraciones que sitúan a España en un alto puesto del ranking internacional en el consumo de prostitución. En tercer lugar, se exploran las cifras de víctimas de trata ofrecidas en España y su posible estimación en relación con la prostitución.

FUENTES Y METODOLOGÍA

Se han utilizado distintas fuentes de información fiables y rigurosas para cumplir los objetivos propuestos y responder a las preguntas de investigación, algunas de ellas utilizadas en otra investigación con objetivos diferentes (Meneses-Falcón, Urío y Uroz-Olivares, 2019). En primer lugar, se revisaron las memorias de los cuatro últimos años de la Fiscalía General del Estado en la sección de Extranjería, que recopila los delitos de trata desde las intervenciones que realiza. En segundo lugar, se han reunido las sentencias de trata de seres humanos con fines de explotación sexual, obteniéndose ochenta y dos sentencias entre 2012 y 2017 (mayo); especialmente se ha revisado en profundidad la sección de *hechos probados* de las mismas, centrando la recogida de datos en estos hechos independientemente del resultado condenatorio. En tercer lugar, se ha obtenido información

de informantes claves, mediante entrevistas semiestructuradas: tres fiscales, diversos miembros de los grupos especializados en trata de seres humanos de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado (Policía Nacional, Guardia Civil, Ertzaintza y Mossos d'Esquadra); además se han realizado seis entrevistas a personas condenadas que se encontraban cumpliendo penas por el delito de trata de seres humanos¹, todas ellas con fines de explotación sexual (cinco mujeres, tres de nacionalidad nigeriana y dos rumanas, y un hombre, de nacionalidad paraguaya) (tabla 1). En cuarto lugar, se ha utilizado información procedente de trabajo etnográfico en contextos de prostitución (Meneses-Falcón, 2020). Por último, se han indagado las informaciones sobre víctimas y volumen de consumo de prostitución en las publicaciones oficiales y medios de comunicación, rastreando sus fuentes para establecer una comparativa con las que se obtienen de las fuentes anteriores.

El detalle de cómo se realizaron las entrevistas se ha expuesto en otro lugar (Meneses-Falcón, Urío y Uroz-Olivares, 2019) por lo que se hace una descripción breve de las mismas. En todas las entrevistas se garantizó la confidencialidad y anonimato, siendo grabadas en audio aquellas en las que el entrevistado dio su consentimiento. Las entrevistas a las personas en prisión fueron realizadas por dos personas (los dos autores de este trabajo), se les garantizó la confidencialidad y que la información que aportaran no beneficiaría ni perjudicaría su situación penitenciaria. Las entrevistas no pudieron ser grabadas en audio porque la institución penitenciaria no permite introducir grabadoras. Se tomaron notas según se fue desarrollando la entrevista y al terminar la conversación mantenida se reprodujo

¹ Instituciones Penitenciarias española nos facilitó la entrevista en un centro penitenciario donde se encontraban siete personas cumpliendo condena. Una vez preguntadas y dado el consentimiento informado para la entrevista, seis estuvieron de acuerdo en su realización.

casi literalmente por cada investigador por separado y se cotejó posteriormente. Las entrevistas duraron una hora aproximadamente. El esquema de entrevista se estructuró con preguntas que relataran su historia desde la salida de su país de origen hasta el momento presente incluyendo todo su proceso migratorio. Así se obtuvo una narración de todos los entrevistados. Las entrevistas en el centro penitenciario se realizaron en el mes de noviembre de 2017. El

resto de las entrevistas se realizaron entre octubre de 2017 y enero de 2018. De las 82 sentencias obtenidas, una vez revisadas y leídas, se seleccionaron 31 que pertenecían a víctimas procedentes de Rumanía (18 sentencias) o Nigeria (12 sentencias), y una de Rusia. Se ha realizado una selección de noticias sobre prostitución y trata en formato digital, recogiendo unas 25 noticias, de las que se han seleccionado 14 para el análisis en este trabajo.

TABLA 1. Relación de entrevistados

Código de entrevista	Informantes	Institución
E-01	Fiscal 1	Fiscalía General del Estado
E-02	Fiscal 2	Jefe Fiscalía provincial
E-03	Fiscal 3	Fiscal asuntos económicos
E-04	Responsable Guardia Civil	Guardia Civil Nacional
E-05	Policía autonómica País Vasco	Ertzaintza, País Vasco
E-06	Policía autonómica Cataluña	Mossos d'Esquadra, Cataluña
E-07	Inspector UCRIF Sevilla 1	Policía Nacional, UCRIF, provincial
E-08	Inspector UCRIF Sevilla 2	Policía Nacional, UCRIF, provincial
E-09	Inspector UCRIF Murcia	Policía Nacional, UCRIF, provincial
E-10	Guardia civil Huelva	Guardia Civil Provincial
E-11	Inspector UCRIF Huelva	Policía Nacional, UCRIF
E-12	Directora	ORGA
E-13	Sandra	Nigeriana, tratante
E-14	Doris	Nigeriana, tratante
E-15	Juliet	Nigeriana, tratante
E-16	Jenica	Rumana, tratante
E-17	Roberto	Paraguayo, tratante
E-18	Nicoleta	Rumana, tratante

Fuente: Elaboración propia basada en la muestra recogida.

Se ha procedido a un análisis de contenido guiado por los objetivos del estudio tanto de las entrevistas realizadas como de las sentencias seleccionadas y noti-

cias. Las sentencias y las entrevistas fueron segmentadas en función de las categorías claves que facilitaran la indagación (roles, contacto, explotación, costes impli-

cados, gastos realizados, deudas...). Posteriormente se compararon los segmentos de contenido de cada categoría de análisis y se procedió a la interpretación de resultados.

COSTES ECONÓMICOS DE LA CAPTACIÓN Y TRANSPORTE DE LAS VÍCTIMAS

El coste de captación y traslado de las víctimas depende del origen y de la estructura que la red de tratantes posea. Por ejemplo, los costes totales de captación y traslado de una víctima del África subsahariana son mayores a pesar de que los diferentes elementos que componen el desglose sean baratos en comparación a los de una víctima de Europa del Este o América Latina. Por ello, describiremos cada uno de los casos.

Procedente del África subsahariana

La mayoría de las mujeres que venían a España en las redes de trata procedían de Benin City y alrededores, Nigeria y, en menor medida, de otros países como Guinea o Camerún. Existía una persona cercana a la víctima y a su familia que le planteaba venir a España a trabajar como camarera, limpiadora o realizando tareas de cuidado de personas (E-13, E-14 y E-15); en otras ocasiones sabían que vendrían a ejercer la prostitución (E-13 y E-14). Esta persona que pactaba la venida a España lo haría a cambio de un dinero. Dicho pacto o contrato se solía hacer con un compromiso bajo rituales de vudú (Dols, 2012; Dunkerley, 2018; Leman y Janssens, 2013). Existían diferentes costes dependiendo de la ruta de viaje y los intermediarios. La documentación era uno de los requisitos si se viajaba a Europa en avión, y su coste era variable (1.000 € a 3.000 €). Generalmente se trata de un pasaporte de soporte real al que se le cambiaba

la hoja biográfica (E-04, E-05, E-06, E-07 y E-08). En otras ocasiones era un pasaporte perteneciente a alguna paisana que ya disponía de la residencia española y que se parecía a la víctima (E-06, E-07 y E-08). Dos tipos de ruta eran las más frecuentes: por avión, alrededor de los 500 euros desde Laos o Guinea con destino a otro país europeo para pasar a España posteriormente, y la ruta terrestre que requería de un acompañamiento. Este solía ser un hombre al que se llamaba «jefe» o *husband* (Alomar y Plasencia, 2014), que se encargaba de llevarla hasta Marruecos, junto con otras mujeres, recorriendo diversas rutas en autobús o en camiones con otras personas, incluso andando en parte del recorrido; debía pagar sobornos en las fronteras (E-05, E-06 y E-14) y cubrir distintas necesidades durante la ruta, cuyos costes eran variables. Al llegar a Marruecos podía ser alojada en casa de un paisano (E-14). A partir de este momento, en algunos casos era frecuente que comenzara a ser explotada sexualmente, o mediante la mendicidad, mientras esperaba poder pasar el Estrecho, cuyo coste oscilaba alrededor de 1.500 €; cuando esto se iba a producir, a la víctima se le entregaba un móvil para que pudiera ponerse en contacto con el paisano/a de España que se encargaría de su explotación y quien le cobraría el alojamiento y manutención (E-04, E-05, E-06 y E-07). A la llegada a España, una gran ciudad como Madrid, Barcelona, Valencia o Bilbao, las esperaban otras personas, una mujer o una pareja de paisanos, que se encargarían de ella (E-14 y E-15). Será el momento en que se le comunicaba la cuantía exacta de su deuda y que debería saldarla ejerciendo la prostitución, sobre todo aquellas que no fueron informadas antes de salir. En algunas ocasiones estas mujeres sabían que vienen a ejercer la prostitución, pero no las condiciones en las que tenían que hacerlo (E-14 y E-15). Si la víctima se negaba al destino que le esperaba, comenzaban las amenazas hasta que se re-

signara. Entonces sería instruida en cómo debía ejercer la prostitución y que todos los ingresos serían para saldar su deuda. Posteriormente quedaría libre y la red no la molestaría. En muchas ocasiones, los tratantes fueron mujeres o una pareja nigeriana residente en España; demandarán a sus contactos captadores en localidades nigerianas la posibilidad de traer nuevas mujeres para su explotación (E-05, E-06 y E-08). Esta petición podía llevarse a efecto por teléfono desde España. Por tanto, podía haber dos o más intermediarios hasta llegar a la persona que las explotaría para ejercer la prostitución.

El coste de una víctima hasta ponerla en España era aproximadamente de 10.000 € (E-04, E-05, E-06, E-14 y E-15). En ocasiones los intermediarios eran pagados, especialmente en la frontera, ofreciendo los servicios sexuales de la víctima, sobre todo cuando no tenía dinero en efectivo (E-05 y E-08). En algunas circunstancias se incrementaba el coste del traslado de las víctimas a España, porque podían ser secuestradas por otros malhechores que les pedirían un rescate a los tratantes² (E-04, E-05, E-06 y E-08).

Procedente de Europa del Este

La inversión inicial en la víctima era escasa (E-04 y E-16). El transporte desde el lugar de origen hasta Madrid se realizaba por medios terrestres y suponía alrededor de 150 € por cada persona captada. Si procedía de un país no perteneciente a la UE, podía elevarse el coste a 350 €. La gestión de la documentación no generaba mucha complicación. En otras ocasiones se realizaba el traslado en vuelos de bajo coste. Al igual que en el caso anterior, el coste dependía de si el tratante era único, o en el

traslado intervenía más de una persona, o si se trataba de una red organizada (E-02, E-04, E-05, E-06 y E-11).

Los pequeños tratantes solían actuar como falsos novios, que escogían a sus víctimas por sus características de vulnerabilidad. La cautivaría amorosamente, proponiéndole ir juntos a España. Al llegar comenzaría la explotación. Le comunicaría que tendría que ejercer la prostitución marcándole lugar, precios, clientes y servicios, y controlando todos estos, él solo o con el apoyo de otra pareja que ya fue victimizada con anterioridad (Marcu, 2008). La documentación sería necesaria gestionarla cuando procedía de países no pertenecientes a la UE (por ejemplo, Rusia). En estos casos se incrementaba el coste de la tramitación y de los visados necesarios, alcanzando entre 200 y 300 euros.

Procedente de América Latina

Las organizaciones de tratantes procedentes de América Latina solían ser originarias de República Dominicana, Paraguay, Brasil, Colombia o Venezuela, zonas con principales flujos migratorios hacia Europa (E-02, E-04 y E-09). Para estos países su principal destino era España, por la similitud del idioma y la cultura, o Alemania, Holanda o Suiza. Solo cuando tenían conocimiento de los estrictos controles en el aeropuerto de Madrid-Barajas intentarían la entrada por otros aeropuertos europeos, todos ellos en tránsito, donde los controles no eran excesivamente rigurosos hasta el destino final. En este sentido algunas de las mujeres víctimas habían llegado a España con un pasaporte falso (E-01). Los requisitos que se exigían en la UE y en España no eran fáciles de obtener para las mujeres de estos países, pues además de pasaporte y visa de entrada, se solicitaba la presentación de una carta de invitación, un contacto en España y un

² No hemos podido cuantificar el dinero solicitado por estos secuestros ni la frecuencia con la que suceden.

mínimo de dinero. La documentación sería falsificada por la red si era preciso³. La captación en las comunidades locales solía realizarse por paisanos del mismo país, con la presencia en ocasiones de españoles, mediante una oferta de trabajo de servicio doméstico, camarera, bailarina o cuidado de niños o personas mayores (E-09). En otras ocasiones se les planteaba la ocupación de escort o prostituta, pero sin detallar las condiciones. No obstante, se ha planteado la diferencia entre ayudas y ofertas. Mientras que las primeras procedían de la red de familiares o amigos que le facilitaba el tránsito y ocupación, ya sea con pago de un dinero o no, las ofertas provenían de empresarios o redes de prostitución (Piscitelli, 2012). Junto con el gasto de transporte aéreo se precisaban 900 euros para justificar la entrada en el país como turista, aunque el dinero era recuperado por los tratantes a su llegada. Todo ello suponía una inversión aproximada de 3.000 € por cada persona captada (documentación, visado, dinero de viaje que será retirado a la llegada a España, y billete de avión) (E-17).

Tenemos que distinguir la situación descrita con anterioridad de otras situaciones que podrían calificarse de tráfico de personas. Es decir, solo se facilita el tránsito y entrada a España, y desaparece el contacto con la red de tráfico una vez que ha sido satisfecha la cantidad de dinero acordado. Los límites entre trata y tráfico no son claros y se ha puesto de relieve en algunos trabajos (Crawford, 2017; León, 2010).

Procedente de China

Desde China se utilizaban distintas rutas para la entrada de mujeres a España

(E-04, E-05, E-06 y E-07): mediante vuelos directos a Madrid o con escala en otros países; o por vía terrestre, entrando por países con menos problemas en la frontera (Grecia). En casi todos los casos las víctimas venían acompañadas por un varón chino hasta el destino (E-04 y E-05). Esta persona solo realizaba el traslado de las víctimas, posteriormente se volvería a su país de origen. En ocasiones el captador y transportista eran la misma persona, pero cuando las redes eran más grandes y organizadas lo asumían dos personas diferentes; una como transportista para traer a las mujeres hasta un país del espacio Schengen, y luego otro que las distribuía por Europa. Estas personas percibirían por cada víctima que consiguieran introducir alrededor de 800 €. El coste total de traer una víctima de China variaba dependiendo de la documentación obtenida, situándose entre 1.000 € y 2.000 € (E-05, E-06, E-07, E-10 y E-11).

En resumen, el desembolso realizado por los tratantes en la captación y traslado de sus víctimas oscilaba entre un mínimo de 150 €, en los casos procedentes de Europa del Este, a 10.000 €, si estamos hablando de víctimas subsaharianas. Como es lógico, el coste dentro del espacio Schengen era el más barato, ya que había menos riesgos de tránsito de fronteras. El mayor coste correspondía al África subsahariana, aunque este coste podría ser inferior, dependiendo de la ruta y de los miembros de la red implicados en el transporte hasta llegar al Estrecho y posteriormente a España.

BENEFICIOS EN LA EXPLOTACIÓN DE LAS VÍCTIMAS DE TRATA

La trata es una actividad que puede ser lucrativa sobre todo para las redes de países en desarrollo. Una vez que las víctimas estaban en España eran informadas de que habían contraído una deuda de en-

³ En abril de 2017, se entrevistó a uno de los fiscales de Trata en Santo Domingo, República Dominicana, que facilitó esta información.

tre 6.000 € y 8.000 €, para las que procedían de América Latina; de 3.000 € a 4.500 €, las que su origen era Europa del Este; de 35.000 € a 70.000 € las que procedían del África subsahariana, y de 20.000 € a 30.000 €, para las que venían de China (E-02, E-04, E-05, E-06, E-07, E-08, E-10, E-11, E-14, E-15, E-16 y E-17) y que debía ser abonada mediante la prostitución. Además de esta deuda, deberían abonar una serie de gastos que se añadirían a la misma y que serían variables si ejercía la prostitución en un piso, en la calle o en un local de alterne.

El gasto de manutención y alojamiento no se incluía en la deuda y su coste dependería de dónde ejercía la prostitución y de su origen. Si las mujeres ejercían la prostitución en la vía pública estos gastos oscilaban alrededor de 300 € a 500 € mensuales en un piso compartido, junto con otras mujeres en su misma situación con la *madam* o controladora/explotadora (E-14, E-15, E-16 y E-17). Según las sentencias revisadas, en el ejercicio de la prostitución en la calle se debía abonar una cuota por el espacio que se ocupaba que oscilaba alrededor de 100 € al mes, controlado por proxenetas y redes mafiosas⁴. Si las mujeres habían venido con un hijo, alguien de la red se encargaría de cuidarle y se le cobraría unos 200 € al mes por esta actividad. Así, la ropa para el alterne, los preservativos, juguetes sexuales y demás productos que necesitase le serían facilitados por el explotador y añadidos a su deuda. Si, además, se tuviera que gestionar el derecho de asilo, el coste se incrementaba alrededor de 300 €.

El ejercicio de la prostitución en un club suponía el alquiler diario de una habitación

con pensión completa, que dependiendo del tipo de local alcanzaba un coste de 40 € a 80 € diarios (entre 1.200 € y 2.400 € al mes). A ellos se sumaban otros gastos: *kit* de sábana y toalla, entre 5 € y 10 € por cada cliente; cosméticos, ropa, preservativos, y demás productos que necesitaran, alrededor de 300 € al mes; gestión de la documentación o renovación de visado (1.300 €); y pago de reportaje fotográfico para las webs o anuncios en internet (1.000 €); o cirugía estética⁵. En algunos clubs regentados por los tratantes le cobraban además 30 € por cada cliente con el que se ocupaba las mujeres⁶, en concepto de comisión. Los pisos funcionaban de manera similar. Los gastos de alojamiento, productos o servicios que necesitaban para el ejercicio de la prostitución o personales le eran cobrados por separado o sumados a la deuda⁷. Unos gastos eran únicos (gestión de solicitud de asilo, anuncios o reportaje fotográfico), en cambio otros eran diarios como el *kit* de sábana y toalla. Los ingresos obtenidos del ejercicio de la prostitución eran variables dependiendo del lugar donde ejercía la prostitución, la provincia y las características físicas de las mujeres. Se podría obtener de esta actividad entre 2.000 € y 8.000 € mensuales, con una media de tres clientes diarios, incluso algunas mujeres podrían obtener una cantidad superior. Los precios podían ser muy variables dependiendo del tipo de servicios sexuales que ofrecía cada mujer y el tiempo que podía estar con el cliente. En el caso de los clubs de alterne, las mujeres obtendrían, además, una comisión del 50% por cada copa que el cliente se tomara con ella. Generalmente el

⁵ Sentencia 1/2015 de red de tratantes rusos.

⁶ Caso de tratantes rusos, poniendo una media de 10 clientes/día, en un club medio de 40 mujeres, se obtiene diariamente por los servicios de las mujeres: $30 \times 10 \times 40$, 12.000 € diarios de comisión (Sentencia Audiencia Nacional, 26 de enero de 2015).

⁷ Datos obtenidos del trabajo etnográfico en clubs de alterne y polígonos que la autora principal de este trabajo ha llevado a cabo.

⁴ Existen varios polígonos donde se ejerce la prostitución como Alfarar en Valencia, Guadalhorce en Málaga o Marconi en Madrid. En el polígono industrial de Marconi, en una zona periférica de la ciudad de Madrid, los sitios para ejercer la prostitución están controlados por una mafia que cobran a las mujeres o a sus proxenetas.

valor de la copa era de 10 a 20 euros, y solía tomar al menos dos copas antes de realizar los servicios sexuales. Consideramos que los ingresos que estamos exponiendo se incrementaban en condiciones de explotación sexual o de trata, dado que las mujeres no podían elegir a sus clientes, estaban obligadas a realizar todo tipo de prácticas sexuales y el número de clientes estaba fijado por sus tratantes (un mínimo de 10 clientes diarios recogidos en algunas sentencias).

ESTIMACIÓN DE LAS VÍCTIMAS DE TRATA CON FINES DE EXPLOTACIÓN SEXUAL EN ESPAÑA

La definición de trata de personas quedó recogida en el artículo 3 del Protocolo para Prevenir, Reprimir y Sancionar la Trata de Personas, firmado en Palermo como complemento de la Convención de Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada Transnacionalmente. Sin embargo, de manera operativa una víctima de trata es aquella persona que es formalmente identificada por las autoridades competentes, es decir, la policía. Esto supone que para ser identificada debe cumplir con los criterios que se han establecido en Europa y en España para ser considerada como víctima de trata, al margen de que esa persona lo sea, o no sea identificada, o ella misma no se considere como tal (Hughes, 2014). Y esto es debido a que en muchos casos estas personas desconocen que están siendo víctimas de un delito, lo que dificulta que sea detectadas e identificadas. Siguiendo las memorias de la Fiscalía General del Estado hemos recopilado⁸ el número de víctimas de trata de seres con fines de explotación sexual: 1.909 personas identificadas entre 2014 y 2017 (tabla 2). Estos datos contrastan con

los que se presentan en los medios de comunicación cuya fuente principal son otros sectores sociales o, incluso en ocasiones, la policía (tabla 3). Si bien es cierto que no todas las víctimas de trata que hay en España están siendo identificadas por distintos problemas (Meneses-Falcón, 2015; Villacampa y Torres, 2015), también es cierto que todas las que manifiestan los medios de comunicación no son víctimas de trata, especialmente cuando se tiende a identificar a todas las personas que ejercen la prostitución como víctimas de trata (noticias N-07, N-10 y N-14). En ocasiones ciertas cifras adquieren vida propia, ganando aceptación a través de la repetición, a menudo con poca investigación o precisión en su manifestación, pues casi nunca se muestra la contabilidad de estos datos (Feingold, 2010).

Si nos detenemos en las memorias de la ONG Médicos del Mundo, que trabaja en España en el sector de la prostitución en diversas provincias, hallamos que en 2016 detectaron 573 personas como posibles víctimas de trata porque cumplían algunos de los indicadores de victimización de este delito, es decir, el 7% de las personas atendidas (9.451) en ese año. En 2017, fueron 848 mujeres las que mostraron indicios de trata de las 9.133 personas en prostitución con las que esta ONG trabajó, por tanto, el 9,2%⁹. En otros estudios se ha estimado que entre el 10% y el 30% —dependiendo del momento económico y la demanda de mujeres en el mercado del sexo— del total de personas que ejercen la prostitución (Meneses-Falcón, Urío y Uroz-Olivares, 2019; Steinfatt y Baker, 2011; Steinfatt, 2011; Dijk, 2015). Por tanto, se desconoce la población femenina que está siendo víctima de trata con fines de explotación sexual anual, pero los datos ofrecidos por los estudios estiman como máximo un tercio de la población que ejerce la pros-

⁸ Dependiendo de la fuente oficial (Administración) consultada el número de víctimas identificadas difiere, por ejemplo, el de la Policía Nacional respecto a 2017.

⁹ <https://www.medicosdelmundo.org/que-hacemos/espana/prostitution-y-trata>

titución y, teniendo en cuenta los casos anteriormente citados, se acerca al 10% de la misma.

TABLA 2. *Víctimas identificadas por trata con fines de explotación sexual*

	2014	2015	2016	2017	Total
Sexual	Hombres	38	1	14	53
	Mujeres	896	337	340	1.573
	Menores	44	28	19	91
	TOTAL	192	978	366	1.909

Fuente: Memorias de la Fiscalía General del Estado, sección Extranjería.

Este aspecto también es desconocido, esto es, el número de personas que ejerce la prostitución en España. En la ponencia sobre prostitución que se realizó en 2007 en las Cortes Generales se planteó la cifra de 400.000 mujeres, señalado también por los Empresarios de Locales de Alterne (ANELA). Previamente se realizó un estudio solicitado por la Tesorería de la Seguridad Social que estimaba el número en 113.000 personas en España ejerciendo la prostitución (Malgesini, 2006). Otro estudio posterior también apuntaba a cifras similares, 100.000 personas en España (Sanchis y Serra, 2011). Ninguno de estos estudios, siguiendo las metodologías de investigación de las ciencias sociales, es utilizado por los medios de comunicación y otros agentes sociales. Sin embargo, en el Plan Integral contra la Trata del Ministerio de 2015-2018, partiendo de fuentes policiales (CITCO)¹⁰ estimaban el número de personas que ejercían la prostitución en 45.000 en 2012 (p. 37), pues la Policía tenía detectadas a 14.000 prostitutas y estimaba que solo llegaba a un tercio de las mismas. En este caso se subestiman los datos de mujeres ejerciendo la prostitución en España. No

obstante, estas son cifras policiales, que se desprenden de sus actuaciones, y que están sesgadas por representar el sector más público, la calle y los locales de alterne. Hay un importante sector que permanece oculto, principalmente el que se mueve por internet y pisos, en donde la Policía no puede inspeccionar si no tiene una orden judicial y donde se concentra en este momento el grueso de la prostitución. Las informaciones recogidas por una de las autoras de este trabajo (Meneses-Falcón, 2020) confluyen en mayor medida con los autores académicos señalados que, con los datos de la Policía, sitúan la prostitución en España entre 80.000 y 100.000 mujeres. No obstante, es posible abordar la estimación de las personas que ejercen la prostitución¹¹, como se ha realizado en otras investigaciones en Europa (Mutagoma *et al.*, 2015).

ESTIMACIÓN DE LOS COMPRADORES DE SERVICIOS SEXUALES EN ESPAÑA

En España se dispone de información sobre compradores de servicios sexuales procedentes de varias encuestas realizadas, que se han referenciado escasamente cuando se menciona a este sector de población, y que utilizan amplias muestras siguiendo procedimientos metodológicos rigurosos. Las dos encuestas representativas de la población española son las realizadas por el INE¹² en 2003 y el CIS¹³ en 2009. La encuesta del INE señaló que el 27,3% de los hombres había pagado servicios sexuales alguna vez en la vida y el 6,7% en los últimos doce meses. En la encuesta del CIS, el 10,2% ha pagado alguna vez. Posteriormente dos estudios realizan estimaciones de este sector utilizando también

¹⁰ Centro de Inteligencia contra el Crimen Organizado.

¹¹ Existen distintas metodologías para la investigación de poblaciones ocultas como es el caso de la prostitución.

¹² Tamaño de la muestra de 10.838 personas.

¹³ Tamaño de la muestra 9.850 personas.

procedimientos rigurosos con muestras considerables: la primera a una muestra telefónica aleatoria de 1.048 hombres residentes en España, poniendo de manifiesto que el 20,3% había pagado alguna vez y el 15% en el último año (Meneses-Falcón, Rúa y Uroz-Olivares, 2018); la segunda a otra muestra aleatoria de 502 hombres residentes en el País Vasco, y en la que el 19% había pagado alguna vez servicios sexuales y el 3% en el último año (Meneses-Falcón, Urío y Uroz-Olivares, 2019). En las encuestas se suelen pre-guntar las prevalencias de vida y anuales (12 últimos meses), siendo estas últimas las más estables y adecuadas como referencia de un comportamiento¹⁴. No existen estudios comparativos rigurosos utilizando la misma metodología y tamaño de las muestras en Europa desde el año 2000, aplicando los estándares que en ciencia sociales se deben seguir para realizar estimaciones.

Los datos que frecuentemente utilizan las ONG, los medios de comunicación, la Policía y algunos políticos cuando se refieren a esta población masculina son distintos. En la tabla 3 se han recopilado algunas de las noticias en prensa (véanse noticias N-02, N-03, N-04, N-06, N-07, N-08, N-13 y N-17). Se comprueba que en estas noticias hay tres ideas que se repiten entre 2016 y 2019: que España es líder en Europa en consumo de prostitución y el tercero a nivel mundial, que el 39% de los hombres españoles paga por servicios sexuales, y que cada vez son más jóvenes los que realizan esta acción, entre 18 y 25 años. Parte de esta información menciona como fuente un informe de Naciones Unidas. Dicho informe es del UNODC del año 2012 y dice:

Según las encuestas de Kinsey del decenio de 1940, el 70% de los hombres adultos afirmaba haber pagado por mantener relaciones sexuales al menos una vez en la vida, claro esta, en una época en que eran mucho menos comunes que hoy día

las relaciones sexuales extraconyugales sin que mediara retribución. Segun estudios mas recientes el porcentaje actual se sitúa más bien en torno al 19%. Estudios recientes realizados en otros países indican cifras similares en Suecia (13%), los Países Bajos (14%), Australia (15%), y Suiza (19%). España (39%) representa un valor atípico en Europa, al igual que Puerto Rico (61%) en América del Norte. El porcentaje correspondiente a Tailandia es aun superior (73%) (UNODC, 2012: 7).

Si comprobamos la fuente de donde se extrae el dato de España se trata de la publicación de Leridon, Zesson y Hubert de 1998. El trabajo de estos autores compara comportamientos sexuales de nueve países europeos, con distintas muestras en cada uno de ellos y de distintos años, sin explicar con mayor detalle cómo obtienen los datos de España. En concreto, el dato que se utiliza es de 1990 sobre una base de 409 hombres españoles, del que se señala que el 38,1% alguna vez en la vida había pagado por sexo y el 9,9% durante el año previo. Estos datos no solo han sido usados en medios de comunicación, sino que en estudios académicos se han tenido como referencia (Castellanos y Ranea, 2014; Gómez Suárez, Pérez Freire y Verdugo Matés, 2016; Måansson, 2006; Salazar, 2019). Solo Mansson llama la atención sobre la escasa base de hombres de la que se extrae el porcentaje referido a España y Holanda, y a las dificultades metodológicas que supone la extracción de conclusiones sobre la misma.

El estudio de Leridon, Zesson y Hubert (1998) no señala que sean los más jóvenes los que tengan una mayor prevalencia en el pago de servicios sexuales. Los datos de las encuestas mencionadas del INE, CIS y de Meneses-Falcón, Rúa y Uroz-Olivares (2018) y Meneses-Falcón, Urío y Uroz-Olivares (2019) no indican que este sea el caso. Otro aspecto es el significado que el pago de servicios sexuales tenga para los jóvenes porque durante décadas ha sido un rito de paso masculino y se ha puesto de relieve en muchos trabajos como signo de virilidad y masculinidad (Måansson, 2006).

¹⁴ Véase cualquier manual de epidemiología, dado que es un concepto básico.

TABLA 3. Noticias de prensa sobre datos de trata con fines de explotación sexual

Fecha	Título de la noticia	Medio	Datos principales
N-01 09/02/2015	«La trata para explotación sexual mueve 5 millones de euros al día en España».	Agencia EFE	Cosidó ha detallado que, según datos de la ONU, estas redes mueven en el mundo 25.000 millones de dólares anuales, 2.280 millones al año en Europa y 5 millones de euros al día en España (1.825 al año). La Policía ha llevado a cabo 462 operaciones contra estas redes, con 1.450 detenidos y 11.751 víctimas potenciales libradas de la explotación sexual, según los datos facilitados por Cosidó, que ha advertido que hay «miles de mujeres que esperan ver la luz, ser liberadas en España».
N-02 19/05/2016	«Las sanciones al cliente, un parche a la lacra de la prostitución en España»	20 Minutos	Según expertos, las normas a nivel nacional, autonómicas y ordenanzas municipales que sancionan a demandantes de servicios sexuales solo han «invisibilizado» y «desplazado» el problema de la prostitución en España, una actividad ilegal que mueve 3.700 millones de euros anuales (el 0,35% del PIB) y que provoca víctimas de trata y explotación sexual más de 10.000 mujeres, según señala el Plan Integral de Lucha Contra la Trata del Ministerio de Sanidad.
N-03 17/09/2016	«Pagar por sexo, normal entre los jóvenes».	<i>El Mundo</i>	España, ya se sabe, es el tercer país del mundo con mayor demanda de sexo de pago y el primero de Europa, como ya recogía en 2008 un informe de la ONU. Pero la novedad es que cada vez más son chavales los que recurren a él. Representantes policiales llevan algún tiempo alertando de la «bajada escandalosa» de la edad media de quienes pagan a mujeres a cambio de sexo. «Nos imaginamos al señor de corbata de 50 o 60 años, pero la realidad es que el cliente es mucho más joven, de 19 o 20», señalaba ya en 2015 el inspector jefe José Nieto, al frente del Centro de Inteligencia de Análisis de Riesgo de la Policía Nacional. El Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) ha realizado en total tres encuestas en las que ha abordado el tema de la prostitución –en 1986, 1994 y 2008–, y que revelan cómo la actitud de los españoles respecto al sexo de pago se ha ido suavizando paulatinamente con el paso de los años, hasta el punto de que en la última, cerca del 80% se mostraba «muy o bastante de acuerdo» con que la prostitución es algo inevitable que debe, por tanto, legalizarse.
N-04 27/09/2016	«60 instituciones y municipios reclaman una ley que penalice a los clientes de la prostitución».	<i>El Periódico</i>	Más de 45.000 mujeres y menores resultaron víctimas del tráfico de personas en España el año pasado. A nivel europeo fueron 500.000 y en todo el mundo se superaron los tres millones. La trata y la explotación con fines de prostitución es el tercer negocio ilícito más lucrativo a escala mundial y España es uno de los países donde hay más tráfico de mujeres.
N-05 13/10/2016	«España, destino de turismo sexual».	<i>El Mundo</i>	España se ha convertido en una de las principales metas de quienes viajan en busca de sexo de pago... La mayoría de las clasificaciones sitúan a España en el tercer puesto de la clasificación.

TABLA 3. Noticias de prensa sobre datos de trata con fines de explotación sexual (Continuación)

Fecha	Título de la noticia	Medio	Datos principales
N-06 18/10/2016	«Hay quien considera la prostitución más barata y segura que un amante».	<i>El Norte de Castilla</i>	Sí, cada vez son más los chicos jóvenes que acuden a la prostitución, aunque parezca raro. Hay una conexión tremenda con las nuevas tecnologías que está favoreciendo que los chicos más jóvenes se mal eduquen en materia sexual a través de la pornografía que ven por Internet...
N-07 17/11/2016	«En Navarra cerca de 2.000 hombres hacen uso de la prostitución cada día».	<i>Diario de Noticias de Navarra</i>	Según Naciones Unidas, España es el primer país en Europa en consumo de prostitución, y el tercero en el mundo, por detrás de Puerto Rico y Tailandia.
N-08 02/01/2017	«Los hombres no quieren ver que hay detrás de la prostitución».	<i>El Mundo</i>	De hecho, España es el país con mayor demanda de mujeres que ejercen la prostitución de toda Europa.
N-09 17/04/2017	«4.430 víctimas de esclavitud sexual, liberadas en cinco años».	<i>El País</i>	Un total de 5.695 personas han sido liberadas en España por las fuerzas de seguridad de su esclavitud, como víctimas de trata y por explotación sexual o laboral principalmente, de 2012 a 2016, según Interior. Por primera vez fotografía el fenómeno con una perspectiva de cinco años y revela lo invisible que está ante nuestros ojos. Y es brutal: 4.430 víctimas de trata y explotación sexual, o solo de este segundo delito, de 2012 a 2016 [...]. En España hay 1.700 clubes de alterne que mueven 5 millones de euros al día, datos policiales, además del dinero de publicidad, periódicos incluidos. «La trata no se puede desvincular de la explotación final...». «España es el tercer país en demanda de prostitución, según la ONU, detrás de Tailandia y Puerto Rico, la clave es la demanda», insiste Rocío Mora, directora de Apramp, otra de las ONG de referencia. Para ella es una obviedad que «son muy pocas las mujeres que se prostituyen, que están ahí porque quieren, la inmensa mayoría son víctimas de trata o explotación sexual».
N-10 25/11/2017	«España es el país con más esclavas sexuales de toda Europa. “Las mujeres invisibles”».	<i>La Política</i>	El 90% de las mujeres que ejercen la prostitución en España «son esclavas sexuales del siglo XXI», fruto de la trata de mujeres de redes y de proxenetas, según datos de las Naciones Unidas. España es el primer país europeo de tránsito y destino de mujeres con fines de explotación sexual. España ocupa el primer lugar en Europa en cuanto a consumo de prostitución (39%). La trata de mujeres en España ya en 2015 movía más de 5 millones de euros al día, parece que en 2017 puede que alcance los 10 millones. El cliente de hoy en día en España «es veinteañero» se mueve entre los 19 y 22 años. El 27% de las víctimas de trata de personas son menores de 15 años. España se encuentra entre los 10 países más populares para el turismo sexual, junto a destinos como Tailandia, Brasil, Indonesia, Colombia, Camboya, Kenia, Filipinas, República Dominicana y Holanda.

TABLA 3. Noticias de prensa sobre datos de trata con fines de explotación sexual (Continuación)

Fecha	Título de la noticia	Medio	Datos principales
N-11 30/07/2018	«Día contra la Trata: <i>El Periódico</i> víctimas de 60 países para un negocio de 5 millones al día».		Movimiento por la Paz corroboró este análisis y destacó que España es uno de los principales países de destino de la trata de mujeres, la mayoría jóvenes de entre 18 y 25 años, que satisfacen las demandas de un 39% de hombres que confiesa haber tenido sexo con prostitutas , según las estimaciones del Ministerio de Sanidad. Interior, de hecho, detectó 10.111 personas en riesgo de prostitución en 2017.
N-12 30/07/2018	«España, uno de los principales destinos de la trata: “Se esclavizan mujeres de todo el planeta”».	ABC	España es uno de los principales países de destino de la trata de mujeres con fines de explotación sexual, la mayoría de ellas jóvenes de entre 18 y 25 años que provienen de Nigeria, Rumanía, China, Brasil y Bolivia. Aunque no hay datos exactos, la Unidad de Extranjería de la Fiscalía General del Estado identificó a 386 mujeres víctimas de trata en 2016 (33 menores de edad); 365 captadas para fines de explotación sexual, 15 para explotación laboral, 3 para matrimonios forzados, 2 para mendicidad y una relacionada con actividades delictivas. La mayoría de las víctimas (65%) procede de Nigeria.
N-13 09/09/2018	«España enfila hacia la prohibición de la prostitución».	El País	Los clientes son cada vez más jóvenes. El 80% de las mujeres ejercen forzadas. Interior «censó» a 14.000 prostitutas en España en 2017 aunque estima que son al menos el triple. Otros informes aluden a 100.000. La policía estima que el 80% de ellas son víctimas forzadas, aunque no existen cifras oficiales. La prostitución mueve 160.000 millones de euros en el mundo, un montante que supera el PIB de Marruecos. En España son 22.800 millones, la mitad del gasto educativo.
N-14 05/12/2018	«La trata para explotación sexual mueve 5 millones de euros al día en España».	Agencia EFE	Cosidó ha detallado que, según datos de la ONU, estas redes mueven en el mundo 25.000 millones de dólares anuales, 2.280 millones al año en Europa y 5 millones de euros al día en España (1.825 al año). Tras dos años de «lucha sin cuartel», la Policía ha llevado a cabo 462 operaciones contra estas redes, con 1.450 detenidos y 11.751 víctimas potenciales liberadas de la explotación sexual, según los datos facilitados por Cosidó, que ha advertido que hay «miles de mujeres que esperan ver la luz, ser liberadas en España».
N-15 07/12/2018	«El PSOE propone cerrar los clubes y penal al cliente de la prostitución».	El País	España, donde se calcula que el negocio de la explotación sexual de mujeres mueve 3.700 millones de euros anuales, lo que supone más del 10% de los beneficios ilícitos de ese ámbito a nivel mundial. En 2017, la policía identificó a 13.000 víctimas de las que, dicen, «al menos un 80% eran explotadas sexualmente». Distintas estimaciones señalan que en España hay unos 1.500 burdeles.

TABLA 3. Noticias de prensa sobre datos de trata con fines de explotación sexual (Continuación)

Fecha	Título de la noticia	Medio	Datos principales
N-16 10/02/2019	«España busca modelo para extirpar el tráfico y la explotación sexual de mujeres».	ABC	El Ministerio del Interior concluyó en 2017 que hay unas 14.000 prostitutas, si bien calcula —y lo refrendan las entidades sociales que ayudan a estas personas— que trabaja el triple en pisos clandestinos. El 80% de ellas estarían en condiciones de explotación sexual. Dice Naciones Unidas que España es el lugar con mayor consumo de prostitución de Europa. Según la ONU, el 39% de los varones españoles ha pagado en alguna ocasión por mantener relaciones. Hay 15 millones de españoles que han ido a prostíbulos o ha solicitado los servicios de una mujer en una carretera, «auténticos campos de concentración para las mujeres», según la definición de Amelia Tiganus, una mujer rumana que «sobrevivió» a años de mercadeo.
N-17 26/02/2019	«España, en el podio del consumo de prostitución por el vicio político y legal».	El Periódico	España es uno de los países líderes en consumo de prostitución. Segundo algunos estudios, podría ser el tercer país, solo por detrás de Tailandia y Puerto Rico , aunque dado que la compraventa de un cuerpo para practicar sexo es ilegal en muchos Estados, no hay datos del todo fiables. Los estudios indican que hasta el 90% de las prostitutas ejercen esta actividad de forma forzada y de sus cuerpos se lucran, por tanto, las mafias y los proxenetes.

Fuente: Elaboración propia desde los medios citados.

ESTIMACIÓN DE LOS INGRESOS GENERADOS EN LA TRATA SEXUAL

En los puntos anteriores hemos realizado estimaciones de los ingresos que los tratan tes podrían generar en esta actividad. También hemos puesto de relieve algunas estimaciones sobre el número de víctimas en España y número de clientes. A partir de estos datos podríamos estimar el volumen económico que generaría la trata con fines de explotación sexual, teniendo en cuenta que sería una estimación mínima.

En primer lugar, oficialmente hemos dicho que se han identificado 1.909 víctimas de trata con fines de explotación sexual. Si aplicamos el coste de la deuda mínima (3.000 €) y la más alta (70.000 €) estaríamos hablando que han generado un intervalo

entre 5.727.000 € y 133.630.000 € en los años identificados (2014-2017). Pero como hemos mencionado esta cifra de víctimas es reducida.

En segundo lugar, como se ha señalado antes, se estima que, entre las personas que ejercen la prostitución, entre el 10 y el 30% de las mismas podría ser víctima de trata¹⁵. Si partimos del 20%, media de las cifras anteriores, y basándonos también en otras fuentes¹⁶, y estimamos alrededor de 100.000 las personas que ejercen la prostitución en España siguiendo a Sanchis y Serra (2011), es-

¹⁵ Es posible que haya un número mayor como víctimas de tráfico, pero ese es otro delito diferente.

¹⁶ Porcentaje también obtenido desde el trabajo etnográfico en espacios cerrados de prostitución, véase Informe FINOCA España.

taríamos hablando de 20.000 víctimas de trata con fines de explotación sexual. Teniendo en cuenta las deudas que se le solicitan a las mujeres, el volumen económico sería entre 60 millones, si todas tuvieran una deuda de 3.000 euros, y 1.400 millones, si todas tuvieran una deuda de 70.000 euros. Pero para el pago de estas deudas se tarda una media entre 2 y 5 años (Alomar y Plasencia, 2014), por lo que deberíamos dividir esta cantidad por lo menos a la mitad. La comparación nos indica que estas estimaciones son muy inferiores a lo que plantean fuentes políticas y sociales (véanse noticias N-01 y N-11). Es cierto que habría que añadir un monto de dinero de la explotación que no estaba incluido en la deuda exigida, pero que, como se ha señalado, es muy variable y no alcanza cifras muy relevantes. Por otra parte, a estos ingresos se debían descontar los gastos que los tratantes tendrían que afrontar, disminuyendo el margen o beneficio neto que hemos expuesto.

CONCLUSIONES

La obtención de datos precisos sobre el fenómeno social de la trata de mujeres con fines de explotación sexual presenta una extraordinaria dificultad y debe acometerse con rigor metodológico. Su característica delictiva conlleva que se desarrolle de manera oculta y clandestina, pero las ciencias sociales han abordado en más de una ocasión este tipo de fenómenos pudiendo realizar estimaciones fiables.

En este trabajo se ha revisado y propuesto una estimación sobre los datos clave de la trata en España: número de víctimas de trata con fines de explotación sexual, número de mujeres que ejercen la prostitución, número de varones que demandan servicios sexuales y volumen económico que mueve la actividad. Para ello se han utilizado distintos informes de organismos internacionales junto con los datos recogidos por los autores en distintos trabajos realizados.

Los resultados demuestran que las estimaciones frecuentemente utilizadas por los estamentos políticos y los medios de comunicación no son precisas ni reflejan la realidad. Por una parte, se subvalora algunos datos, como el número de mujeres que ejercen la prostitución en España; y en otros se sobredimensionan como el número de víctimas de trata (80-90% de las mujeres que ejercen), cuando la realidad está en torno al 10%; o los hombres que pagan por servicios sexuales, que se señala más de un tercio de la población masculina española, mientras que las estimaciones más rigurosas sitúan el porcentaje entre el 15 y el 25%. Cabe destacar que siempre se informa de la prevalencia de vida, en lugar de la prevalencia anual, que es más estable y fiable, debido a que las prevalencias de vida son más elevadas y por tanto pueden generar mayor alarma social.

Por último, el volumen económico que mueve la actividad también está sobredimensionado. La estimación realizada concluye que el dinero que mueve la trata con fines de explotación sexual en España se encuentra en un intervalo de 30 y 700 millones de euros anuales, muy inferiores a las recogidas por los medios públicos que redondean la cifra en 5 millones diarios.

En definitiva, este trabajo ha contribuido a ofrecer estimaciones explícitas y rigurosas sobre el volumen económico que mueve el delito de trata con fines de explotación sexual, poniendo en contraposición las cifras ofrecidas con las que desde las ciencias sociales pueden estimarse.

BIBLIOGRAFÍA

- Agustín, Laura M. (2005). «New Research Directions: The Cultural Study of Commercial Sex». *Sexualities*, 8(5): 618-631. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/1363460705058400>
- Alomar, Magdalena y Plasencia, Xisca (2014). *Historias de tráfico, trata y prostitución. Proceso migratorio de mujeres nigerianas a Mallorca*. Palma

- de Mallorca: Centre d'tenció a la dona casal petit, congregació de germanes oblates. Disponible en: <https://casalpetit.files.wordpress.com/2014/03/historias-de-trebfbdico-trata-y-prostitucionfbcdn-web.pdf>
- Campana, Paolo y Varese, Federico (2016). «Exploitation in Human Trafficking and Smuggling». *European Journal on Criminal Policy and Research*, 22(1): 89-105. Disponible en: <https://doi.org/10.1007/s10610-015-9286-6>
- Castellanos, Esther y Ranea, Beatriz (2014). «La perspectiva de género y de los Derechos Humanos en el análisis de la prostitución y la trata de mujeres con fines de explotación sexual. Una aproximación desde la voz de las propias mujeres». *Dilemata*, 16: 161-179.
- Choi, Kwan (2010). «Human Trafficking for Sexual Exploitation in the UK: Case Study of Eastern Europe and the Baltic States' Women». *International Area Review*, 13(1): 105-126. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/223386591001300106>
- Cobo, Rosa (2017). *La prostitución en el corazón del capitalismo*. Madrid: Los Libros de la Catarata.
- Constantinou, Angelo (2016). «Is Crime Displacement Inevitable? Lessons from the Enforcement of Laws Against Prostitution-Related Human Trafficking in Cyprus». *European Journal of Criminology*, 13(2): 214-230. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/1477370815617190>
- Crawford, Mary (2017). «International Sex Trafficking». *Women & Therapy*, 40(1-2): 101-122. Disponible en: <https://doi.org/10.1080/02703149.2016.1206784>
- Dijk, Jan van (2015). «Estimating Human Trafficking Worldwide: a multi-mode strategy». *Forum on Crime & Society*, 8: 1-15.
- Dols, Ana (2012). «El vudú como elemento de coerción en el delito de trata». *Revista General de Derecho Penal*, 18: 1-27.
- Dunkerley, Anthony W. (2018). «Exploring the Use of Juju in Nigerian Human Trafficking Networks: Considerations for Criminal Investigators». *Police Practice and Research*, 19(1): 83-100. Disponible en: <https://doi.org/10.1080/15614263.2017.1347786>
- Ellis, Tom y Akpala, James (2011). «Making Sense of the Relationship Between Trafficking in Persons, Human Smuggling, and Organised Crime: The Case of Nigeria». *The Police Journal*, 84(1): 13-34. Disponible en: <https://doi.org/10.1350/pojo.2011.84.1.507>
- Fedina, Lisa (2015). «Use and Misuse of Research in Books on Sex Trafficking: Implications for Interdisciplinary Researchers, Practitioners, and Advocates». *Trauma, Violence and Abuse*, 16(2): 188-198. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/1524838014523337>
- Feingold, David A. (2010). «Trafficking in Numbers: The Social Construction of Human Trafficking Data». En: Andreas, P. y Greenhill, K. M. (eds.). *Sex, Drugs, and Body Counts: The Politics of Numbers in Global Crime and Conflict*. Ithaca: Cornell University Press, pp. 46-74.
- Fiscalía General del Estado (2017). *Memoria*. Madrid: Ministerio de Justicia.
- García de Diego, María J. (2014). *Jóvenes migrantes subsaharianas y trata en Andalucía: Intervención profesional desde el Trabajo Social Internacional*. Granada: Universidad de Granada.
- Gómez Suárez, Águeda; Pérez Freire, Silvia y Verdugo Matés, Rosa M. (2016). «Dominación, sexualidad masculina y prostitución en España: ¿por qué los hombres españoles consumen sexo de pago?». *Convergencia*, 23(71): 149-174.
- Hughes, Donna M. (2014). «Trafficking in Human Beings in the European Union: Gender, Sexual Exploitation, and Digital Communication Technologies». *Sage Open*, 4(4): 1-8. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/2158244014553585>.
- Juliano, Dolores (2002). *La prostitución: el espejo oscuro*. Barcelona: Icaria.
- Leman, Johan y Janssens, Stef (2013). «Creative Adaptive Criminal Entrepreneurs from Africa and Human Trafficking in Belgium: Case Studies of Traffickers from Nigeria and Morocco». *International Journal of Criminology and Sociology*, 2: 153-162.
- León, Francisco J. de (2010). «Spanish Legislation against Trafficking in Human Beings: Punitive Excess and Poor Victims Assistance». *Crime, Law and Social Change*, 54(5): 381-409. Disponible en: <https://doi.org/10.1007/s10611-010-9263-4>
- Leridon, Henri; Zessen, Gertjan van y Hubert, Michel (1998). «The Europeans and their Sexual Partners». En: Hubert M.; Bajos, N. y Sandfort, T. (eds.). *Sexual Behaviour and HIV/AIDS in Europe: Comparisons of National Surveys*. London: Routledge.
- Llobet, Mariona (2017). «¿Prostitución?: ni sí ni no, sino todo lo contrario. Sesgos empíricos, contradicciones de *lege lata* y desaciertos de *lege ferenda*». *Revista Electrónica de Ciencia Penal y Criminología*, 19: 1-34.

- Malgesini, Gabriela (2006). *Impacto de una posible normalización profesional de la prostitución en la viabilidad y sostenibilidad futura del sistema de pensiones de protección social*. ES-CODE. Madrid: Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Secretaría de Estado de la Seguridad Social. Disponible en: <http://www.seg-social.es/wps/wcm/connect/wss/1d0dadc7-f7bc-4040-9436-690f5a0a4d41/5.+Impacto+de+una+possible+normalizacion+profesional+de+la+prostitucion...%28Castellano%29.pdf?MOD=AJPERES&CVID=>
- Månsson, Sven-Axel (2006). «Men's Demand for Prostitutes». *Sexologies*, 15(2): 87-92. Disponible en: <https://doi.org/10.1016/j.sexol.2006.02.001>
- Marcu, Silvia (2008). «El tráfico y la trata de mujeres rumanas en la Comunidad de Madrid». *Investigaciones Geográficas*, 46: 159-178.
- Meneses-Falcón, Carmen (coord.) (2015). *Apoyando a las víctimas de trata. Las necesidades de las mujeres víctimas de trata con fines de explotación sexual desde la perspectiva de las entidades especializadas y profesionales involucrados. Propuesta para la sensibilización contra la trata*. Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. Disponible en: http://www.violenciagenero.igualdad.gob.es/violenciaEnCifras/estudios/investigaciones/2015/estudio/Apoyando_Victimas_Trata.htm
- Meneses-Falcón, Carmen (coord.) (2019). «Trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual en Euskadi. Necesidades y propuestas». Vitoria: EMAKUNDE. (Informe no publicado).
- Meneses-Falcón, Carmen (2020). «“Living in the Brothel”: Participant Observation in Hidden Contexts». *The Social Science Journal*. Disponible en: <https://doi.org/10.1016/j.soscij.2019.04.010>
- Meneses-Falcón, Carmen; Rúa, Antonio y Uroz-Olivares, Jorge (2018). «Exploring Motives to Pay for Sexual Services from Opinions about Prostitution». *Revista Internacional de Sociología*, 76(2). <https://doi.org/10.3989/ris.2018.76.2.17.47>
- Meneses-Falcón, Carmen; Urió, Santiago y Uroz-Olivares, Jorge (2019). «Financing of Trafficking in Human Beings in Spain». En: Shentov, O.; Russel, A. y Antonopoulos, G. (eds.). *Financing of Organised Crime: Human Trafficking in Focus*. Sofía: Center for the Study of Democracy.
- Miguel, Ana de (2012). «La prostitución de mujeres, una escuela de desigualdad humana». *Revista Europea de Derechos Fundamentales*, 19: 49-74.
- Ministerio de Sanidad, Asuntos Sociales e Igualdad (2015). *Plan Integral de lucha contra la trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual, 2015-2018*.
- Molland, Sverre (2011). «I am Helping Them”: “Trafickers”, “Anti-traffickers” and Economies of Bad Faith». *The Australian Journal of Anthropology*, 22(2): 236-254. Disponible en: <https://doi.org/10.1111/j.1757-6547.2011.00135.x>
- Mutagoma, Mwumvaneza; KayitLesi, Catherine; Gwiza, Aimé; Ruton, Hinda; Koleros, Andrew; Gupta, Neil; Balisanga, Helene; Riedel, David J. y Nsanzmana, Sabin (2015). «Estimation of the Size of the Female Sex Worker Population in Rwanda Using Three Different Methods». *International Journal of STD & AIDS*, 26(11): 810-814. Disponible en: <https://journals.sagepub.com/doi/full/10.1177/0956462414555931>. <https://doi.org/10.1177/0956462414555931>
- Patterson, Orlando (2012). «Trafficking, Gender and Slavery: Past and Present». En: Allain, J. (ed.). *The Legal Understanding of Slavery: From the Historical to the Contemporary*. Oxford: Oxford University Press, pp. 322-359.
- Piscitelli, Adriana (2012). «Revisiting Notions of Sex Trafficking and Victims». *Vibrant: Virtual Brazilian Anthropology*, 9(1): 274-310. Disponible en: <https://doi.org/10.1590/S1809-4312012000100010>
- Salazar, Octavio (2019). «La penalización de los clientes como instrumento de lucha contra el sistema prostitucional: una cuestión de dignidad y derechos fundamentales». *Oñati Socio-Legal Series*, 9(S1). Disponible en: https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3206599
- Sanchis, Enric y Serra, Inmaculada (2011). «El mercado de la prostitución femenina. Una aproximación desde el caso valenciano». *Política y sociedad*, 48(1): 175-192.
- Steinfatt, Thomas M. (2011). «Sex Trafficking in Cambodia: Fabricated Numbers Versus Empirical Evidence». *Crime, Law and Social Change*, 56(5): 443-462. Disponible en: <https://doi.org/10.1007/s10611-011-9328-z>
- Steinfatt, Thomas M. y Baker, Simon (2011). *Measuring the Extent of Sex Trafficking in Cambodia-2008*. Bangkok: United Nations Inter-Agency Project on Human Trafficking (UNIAP).
- United Nations Office on Drugs and Crime (2004). «Protocol to Prevent, Suppress and Punish Trafficking in Persons, Especially Women and Children, Supplementing the United Nations Conven-

- tion against Transnational Organized Crime». New York, *United Nations Convention against Transnational Organized Crime and the Protocols Thereto*.
- United Nations Office on Drugs and Crime (2010). *Globalization of Crime: A Transnational Organized Crime Threat Assessment*. Viena: United Nations publication.
- United Nations Office on Drugs and Crime (2016). *Global Report on Trafficking in Persons*. Viena: United Nations publication.
- Villacampa, Carolina y Torres, Nuria (2015). «Trafficked Women in Prison: The Problem of Double Victimization». *European Journal on Criminal Policy and Research*, 21(1): 99-115. Disponible en: <https://doi.org/10.1007/s10610-014-9240-z>
- Weitzer, Ronald (2014). «New Directions in Research on Human Trafficking». *The Annals of the American Academy of Political and Social Science*, 653(1): 6-24. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/0002716214521562>

RECEPCIÓN: 05/06/2019

REVISIÓN: 10/12/2019

APROBACIÓN: 27/05/2020

Trafficking for the Purpose of Sexual Exploitation in Spain: Estimates and Reality

*La trata con fines de explotación sexual en España:
¿Se ajustan las estimaciones a la realidad?*

Carmen Meneses-Falcón and Santiago Urío

Key words

Estimates

- Sexual Exploitation
- Economic Flows
- Prostitution
- Trafficking of Human Beings

Abstract

This paper analyses the estimates offered by political and social media on trafficking for the purpose of sexual exploitation in Spain. Estimates of the costs and economic benefits obtained by traffickers from their victims are calculated using different information sources. These sources are collected by the authors (interviews with key informants and traffickers, analysis of court rulings, ethnographic work, analysis of news items reported in the press, and memoirs from official bodies). The results question the contradictory and obsolete information used to refer to the number of victims, economic volumes, and the number of men paying for sexual services.

Palabras clave

Estimaciones

- Explotación sexual
- Flujos económicos
- Prostitución
- Trata de seres humanos

Resumen

Este trabajo analiza las estimaciones que desde medios políticos y sociales se ofrecen sobre la trata con fines de explotación sexual en España. Partiendo de distintas fuentes de información recogidas por los autores (entrevistas a informantes clave y a tratantes, análisis de sentencias judiciales, trabajo etnográfico, análisis de noticias en prensa y memorias de organismos oficiales) se realizan estimaciones del coste y beneficios económicos que los tratantes obtienen de sus víctimas, y se cuestionan las informaciones contradictorias y obsoletas que se utilizan para referirse al número de víctimas y a los hombres que pagan por servicios sexuales.

Citation

Meneses-Falcón, Carmen and Urío, Santiago (2021). "Trafficking for the Purpose of Sexual Exploitation in Spain: Estimates and Reality". *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 174: 89-108. (<http://dx.doi.org/10.5477/cis/reis.174.89>)

Carmen Meneses-Falcón: Universidad Pontificia Comillas | cmeneses@comillas.edu

Santiago Urío: Universidad Pontificia Comillas | surio@comillas.edu

INTRODUCTION

Human trafficking is an issue of great concern in Europe. It has numerous causes, but tends to be related to immigration, since most victims are foreigners. The poor economic development of many countries, along with high levels of social inequality and instability, has resulted in poverty for many families, leading them to try to prosper abroad (Marcu, 2008; United Nations Office on Drugs and Crime, 2010). The massive flow of immigrants to Europe taking place over the past decades have created major border restrictions for non-EU citizens (Ellis and Akpala, 2011; United Nations Office on Drugs and Crime, 2016). Trafficking networks have become an immigration option for many women from developing countries (García de Diego, 2014).

According to the Protocol to Prevent, Suppress and Punish Trafficking in Persons (United Nations Office on Drugs and Crime, 2000), this phenomenon involves three basic elements (Molland, 2011): a) the *act*, the recruitment of an individual who is offered a job or activity in another location and transported within or beyond the borders; b) the *means*, deception based on promised benefits that are not real, or the failure to receive all the information necessary to make the decision, and the use of coercion, threats or violence at any time in the process, if not from the onset, and c) a *purpose*, once in the destination, is to exploit this individual to profit a third party. There are diverse types of exploitation: sexual, labor-based, street begging, criminal acts (theft, the sale of drugs), forced marriage or the trafficking of organs. It is a form of slavery that was highly "generalized" in the past and currently, perpetuates relationships of domination and exploitation, specifically, that of women in the case of sexual exploitation (Patterson, 2012).

Almost all countries consider it a crime against individuals. In Spain, it appears in the Criminal Code in article 177bis, punishes it under the human rights violation of the individuals who are recruited, deceived and exploited for profit. While it is considered a crime against individuals, it should be distinguished from smuggling, which is a crime against the state, given that in this latter context, immigration laws are violated. A correlation exists between these two social phenomena and on occasions, they may be hard to distinguish since what may begin as smuggling can turn into human trafficking in a later stage (Campana and Varese, 2016; Choi, 2010; Weitzer, 2014). Furthermore, human trafficking should not be confused with coercive prostitution or sexual exploitation (Constantinou, 2016), even though the latter has not been clearly defined in the criminal code.

The size of the number of individuals affected as victims of the trafficking crime depends on the sources consulted. UNODC, in its 2016 report, stated that 63,251 victims were detected in 106 countries between 2012 and 2014; and in 2014 alone, 17,752 victims were detected in 85 countries (p. 23). Focusing on Europe (central and western) the figures offered for this period were 15,200 victims (United Nations Office on Drugs and Crime, 2016). Eurostat stated, in its 2015 report, that between 2010 and 2012 there were 30,146 victims registered and identified in the 28 Member States and in 2012 there were 10,998 victims. During this period, 8,805 people were charged with human trafficking crimes in Europe and 3,855 were convicted. In 2014, Europol cited 4,127 suspects and 4,185 victims. In Spain, the Integral Plan against trafficking by the Ministry of Health, Social Services and Equality recorded 900 identified victims in 2014, and 367 in 2017, according to the Federal Prosecutor's Report (Federal Public Prosecutor, 2017). How-

ever, it has been suggested that these figures and data on human trafficking may be imprecise and not rigorous (Crawford, 2017; Fedina, 2015). It proposed that the majority of the women working as prostitutes in Spain were victims of trafficking (Llobet, 2017), and as previously stated, these are two overlapping, but not coinciding phenomena.

Not only the estimates of the trafficking victims via sexual exploitation have been questioned, the volume of money generated from this social phenomenon is also controversial. It has been claimed that huge economic flows with considerable profitability for trafficking networks exist, being considered the third most lucrative global business, along with the trafficking of drugs and weapons. Europol reported an annual income of EUR 32,000 million for traffickers (Ministry of Health, Social Services and Equality, 2015). On some occasions, thousands of millions of euros or dollars have been exposed and estimated, without any justification or details as to how this money was obtained. Many of these figures have been repeated in reports, books or by the media and through their repetition, they are ultimately considered to be factual.

The lack of a process to rigorously obtain and manage these figures is the case, not only for the economic volume adjudicated to trafficking and the number of its victims, but also for the relationship with relevant social participants, such as the men who pay for sex. Therefore, the data offered by police and non-profit organizations suggest that Spain is one of the countries having the highest level of consumption of prostitution in the world, with increasingly younger men visiting brothels and paying for sexual services (Salazar, 2019).

What evidence supports these proposals? What is this evidence based on? What

data supports it? These are some of the questions that have guided the research presented below.

There are different theoretical lines for the definition of prostitution, leading to different political considerations, which are summarized below (Agustín, 2005). First, it may be considered a form of gender-based violence, driven by inequality and exploitation, originating in a patriarchal, capitalistic society and centered around masculine sexuality (Cobo, 2017; Miguel, 2012). This model advocates prohibitionist abolitionism, which punishes the participants involved, or some of them, mainly the purchaser. Furthermore, there are distinct means of punishment, from its consideration as a criminal activity, included in the criminal code, an administrative sanction, preferably in street prostitution (Villacampa and Torres, 2015). Second, it may be viewed as an occupation chosen by many women given its potential economic benefits, especially for disadvantaged or vulnerable populations. Along these lines, it may be interpreted as a challenge of the rules applying to women in the patriarchal society, being considered a redistributive strategy for the economic inequalities existing between men and women (Juliano, 2002); it is also an option for many immigrant women in the current globalization processes, creating a distinct cultural conception of sex, that is more structural than an individual (Agustín, 2005). From these positions, the regularization of prostitution and the sex industry permits the acknowledging of rights and an attempt to improve the trafficking crime. These views of prostitution highlight the conceptualization of trafficking for purposes of sexual exploitation, as defined previously and highlighted in diverse studies (Weitzer, 2014).

This study analyzes data that quantifies human trafficking for sexual exploitation in its diverse aspects, and that is so often

presented by the mass media. First, it describes the economic movements related to trafficking from the trafficker's perspective, describing their actions, organization and economic flow to assess the economic volume moved. Second, it considers assertions that place Spain in a high international position regarding the consumption of prostitution. Third, it explores the number of trafficking victims in Spain and its potential estimate concerning prostitution.

SOURCES AND METHODOLOGY

Distinct sources of reliable and rigorous information were used to comply with the proposed objectives and to respond to the research questions, some of which were used in another study having distinct objectives (Meneses, Urío and Uroz, 2019). First, records from the department of the Federal Prosecutor on Immigration from the past four years were reviewed, reporting trafficking crimes based on the interventions carried out. Second, judgements were collected for human trafficking crimes with sexual exploitation, finding eighty-two judgements between 2012 and 2017 (May), with a special in-depth review of the *proven facts* section of the same and focusing on data collection in these events, regardless of the resulting conviction. Third, information was obtained from key informants, through semi-structured interviews: three prosecutors, diverse members of groups specializing in human trafficking from Spanish security forces (the National Police, Civil Guard, *Ertzaintza* and *Mossos d'Escuadra*); additionally, six interviews were conducted with individuals who had been convicted and serving time for human trafficking crimes¹, all of which included

sexual exploitation (five women, three of Nigerian descent and two Romanian, and one Paraguayan male) (Table 1). Fourth, information from ethnographic work in prostitution contexts (Meneses-Falcón, 2020) was considered. Finally, information was collected on victims and the volume of prostitution consumption in official publications and the mass media, tracing their sources to establish a comparative from which these sources were obtained.

Details on how the interviews were carried out have been previously provided (Meneses, Urío and Uroz, 2019); therefore, only a brief description of this is presented here. In all of the interviews, confidentiality and anonymity was guaranteed, recording the audio in all cases in which the interviewee gave his/her consent. Interviews with individuals in prison were conducted by two individuals (the two authors of this work), ensuring confidentiality and guaranteeing that the information provided would in no way benefit or jeopardize their penitentiary situation. The interviews could not be recorded in audio because the penitentiary did not permit recorders. Notes were taken as the interview was conducted and upon completing the conversation, it was reproduced almost literally by each researcher, separately, and subsequently cross-checked. Interviews lasted approximately one hour. Interviews were structured with questions to discover their story from the exit from the country of origin until the present time, including the entire immigration process. In this way, a narration was obtained for all of the interviewees. Interviews in the penitentiary were held in November of 2017. The rest of the interviews were carried out from October of 2017 until January of 2018. Of the 82 judgements obtained, once reviewed and read, 31 were selected, all of which were related to victims from Romania (18 judgements), Nigeria (12 judgements) and Russia (1). A selection of news stories on prostitution and trafficking were collected

¹ Spanish penitentiaries permitted the interview in a penitentiary center where seven individuals were serving time. Having requested and received their informed consent for the interview, six were in agreement with the same.

digitally, including some 25 news items, of which, 14 were selected for analysis in this work.

A guided content analysis was for the study objectives, both of the interviews performed as well as the selected judgements and news. The judgements and interviews

were segmented based on the key categories facilitating the inquiry (roles, contact, exploitation, implied costs, expenses made, debts, etc.). Subsequently, the content segments contained for each analysis category were compared and the interpretation of the results was carried out.

TABLE 1. *List of interviewees*

Interview code	Informants	Institution
E-01	Prosecutor 1	Federal Prosecutor's Office
E-02	Prosecutor 2	Regional Prosecutor
E-03	Prosecutor 3	Economic Affairs Prosecutor
E-04	Guardia Civil Authority	National Civil Guard
E-05	Regional Police, Basque Country	Ertzaintza, Basque Country
E-06	Regional Police, Catalonia	Mossos d'escuadra, Catalonia
E-07	UCRIF Inspector, Seville 1	National Police, UCRIF, regional
E-08	UCRIF Inspector, Seville 2	National Police, UCRIF, regional
E-09	UCRIF Inspector, Murcia	National Police, UCRIF, regional
E-10	Huelva Civil Guard	Regional Civil Guard
E-11	UCRIF Inspector, Huelva	National Police, UCRIF
E-12	Director	ORGA
E-13	Sandra	Nigerian, trafficker
E-14	Doris	Nigerian, trafficker
E-15	Juliet	Nigerian, trafficker
E-16	Jenica	Romanian, trafficker
E-17	Roberto	Paraguayan, trafficker
E-18	Nicoleta	Romanian, trafficker

Source: Author's own creation based on the sample collected.

ECONOMIC COSTS OF VICTIM RECRUITMENT AND TRANSPORT

The costs resulting from the recruitment and transfer of victims depend largely on their place of origin and the structure of the trafficking network. For example, the total

costs of recruitment and transfer of a victim from sub-Saharan Africa are higher, even though the distinct elements making up the breakdown are cheap, compared to victims from Eastern Europe or Latin America. We offer a brief description of each of these cases below.

From sub-Saharan Africa

Most of the women coming to Spain in trafficking networks came from Benin City and its surroundings, in Nigeria and, to a lesser extent, from other countries such as Guinea or Cameroon. There was typically an individual close to the victim and her family who proposed moving to Spain to work as a waitress, cleaner or caregiver (E13, E14, E15), or, sometimes, the victim was already aware that she would be going to work as a prostitute (E13, E14). The individual agreeing to make the trip to Spain did so in exchange for money. The agreement or contract was typically made through a commitment based on voodoo rituals (Dols, 2012; Dunkerley, 2018; Leman and Janssens, 2013). Distinct costs may exist, depending on the travel route and the intermediaries. Documentation was one of the requirements when travelling to Spain by plane and its cost was variable (1,000€ to 3,000€). Generally speaking, this included a real passport in which the biographic page was changed (E04, E05, E06, E07, E08). On other occasions, it was a passport belonging to an individual who no longer possesses Spanish residence and whose appearance is similar to that of the victim (E06, E07, E08). Two types of routes were the most common: by plane, approximately 500 euros from Laos or Guinea destined to other European countries, to subsequently continue to Spain. And by land, which required a companion. This companion was typically a male called *Boss* or *Husband* (Alomar and Plasencia, 2014), who was entrusted with transporting the individual to Morocco, along with other women, travelling diverse routes by bus or in trucks with others, and at times, even by foot; bribes were to be paid at the borders (E05, E06, E14) and distinct costs would arise from various travel needs, which are variable. Upon reaching Morocco, the individual was often housed in the home of a

country mate (E14). As of this time, it was often common for the sexual exploitation or forced street begging to begin, while the victim waited for passage through the channel. The cost of this passage was approximately 1,500€; once the passage took place, the victim was given a cell phone to contact the country mate in Spain who would be responsible for their exploitation and charging them for food and lodging (E04, E05, E06, E07). Upon arrival to Spain, typically to a large city like Madrid, Barcelona, Valencia or Bilbao, other individuals will be waiting for them, typically a woman or a couple from their country, who will be responsible for them (E14, E15). Often this is when they were informed of the precise quantity of their debt bond and the fact that it was to be paid back by their services as a prostitute. This was the case, especially, for those who had not been previously informed of their intended fate before leaving their country. Sometimes, the women knew that they were coming to work as prostitutes, but were unaware of the conditions under which they would be forced to do so (E14, E15). If the victim refused to comply with these conditions, they would be subject to threats until they eventually submitted. Then, they would be instructed as to how to work as a prostitute and were informed that all of their income from the same would be used to pay their debt bond. Afterward, they would be free and the network would no longer bother them. Often, the traffickers were women or a Nigerian couple residing in Spain. They often requested that their capturing contacts in Nigeria bring them new women for exploitation (E05, E06, E08). These requests were made via telephone from Spain. Therefore, it was possible for two or more intermediaries to exist before reaching the individual that exploits the women into prostitution.

The victim's costs before reaching Spain were approximately 10,000€ (E04, E05,

E06, E14, E15). At times, intermediaries were paid, especially at the border, offering sexual services from the victim, especially in cases in which they did not have cash in hand (E05, E08). In some circumstances, the cost of transporting the victims to Spain increased because the victim was kidnapped by other criminals demanding rescue money to return the women to the traffickers² (E04, E05, E06, E08).

From Eastern Europe

Here, the initial investment in the victim was more limited (E04, E16). Transport from the place of origin until reaching Madrid usually took place via land and costs averaged 150€ per recruited individual. If the woman was from a country that was not an EU member, these costs may increase to 350€. Processing of their documentation was not overly complex. Other times, the trip was made via low cost air travel. As in the previous case, costs depended on whether or not the trafficker worked alone or with others, or if it was an organized trafficking network (E02, E04, E05, E06, E11).

Small traffickers tended to pose as “fake” boyfriends, selecting their victims based on their vulnerability. The captor romantically proposed a trip together to Spain. Upon arrival, the exploitation would begin. The victim was informed that she was to begin working as a prostitute, being notified of the place, prices, customers and services and with the trafficker controlling all of these elements, either alone or with the support of another previously victimized couple (Marcu, 2008). Documentation was necessary for non-EU countries (e.g. Russia). In these cases, processing and visa costs could potentially reach EUR 200 to 300.

From Latin America

Trafficking organizations from Latin America tend to originate in the Dominican Republic, Paraguay, Brazil, Colombia or Venezuela, areas having major immigration flows to Europe (E02, E04, E09). For these countries, the primary destination was Spain, given the similarity of language and culture, or Germany, Holland or Switzerland. It was only when knowledge of the strict controls set in place at Madrid’s Barajas airport, that traffickers began attempting to enter via other European airports, all in transit, having less rigorous controls. Some of the female victims arrived in Spain with fake passports (E01). EU and Spanish requirements were not easy to obtain for women from these countries, since, in addition to a passport and entry visa, they also required a letter of invitation, a Spanish contact individual and a minimum amount of money. The documentation could be falsified by the network if necessary³. Recruitment in local communities tended to be carried out by fellow countrymen, with an occasional presence of Spaniards, through offers to work as a domestic service worker, waitress, dancer or caregiver for children or the elderly (E09). On other occasions, they were proposed the occupation of escort or prostitute, but with no details being offered on the same. However, a difference has been proposed between Assistance and Offers. Whereas the former comes from a network of family or friends who facilitate the travel and occupation, either through the payment of money or not, offers are made from businessmen or prostitution networks (Piscitelli, 2012). Along with flight expenses, 900 euros were provided to justify their entry in the country as a tourist, although this money was later reimbursed to the traffickers upon their arrival. All of this resulted in an invest-

² We were unable to quantify the money requested by these kidnappings or the frequency with which they took place.

³ In April of 2017, one of the Prosecutors was interviewed in Santo Domingo, Dominican Republic, providing this information.

ment of about 3,000€ per recruited individual (documentation, visa, travel money to be reimbursed upon arrival in Spain and airline ticket) (E17).

A distinction should be made between the situation described above and other situations that may qualify as smuggling. In the latter case, only transport and entry into Spain is facilitated and contact with the trafficking network disappears once the agreed amount of money is paid. Some of the distinctions between trafficking and smuggling remain unclear and have been highlighted in some works (Crawford, 2017; León, 2010).

From China

From China, distinct routes were used for the women's transport to Spain (E04, E05, E06, E07): through direct flights to Madrid or flights having layovers in other countries; or via land, entering through countries with less strict border controls (Greece). In all of these cases, the victims were accompanied by a Chinese male until reaching the destination (E04, E05). This individual only ensured the transport of the victims, subsequently returning to their country of origin. At times, the recruiter and the transporter were the same people, but when the networks were larger and better organized, two distinct individuals carried out this transportation role; one as the transporter, taking the women to a country within the Schengen space, and another distributed them across Europe. These individuals received approximately 800€ for each individual that they brought into the country. The total cost of transporting a victim from China varied, depending on the documentation to be obtained, ranging from 1,000€ to 2,000€ (E05, E06, E07, E10, E11).

To summarize, the payment made by the traffickers in the recruitment and transport of their victims ranged from a mini-

mum of 150€, in cases of victims from Eastern Europe, to up to 10,000€ for some sub-Saharan African victims. Logically, costs within the Schengen area were the lowest, given that there were fewer risks during border crossings. The highest costs correspond to sub-Saharan Africa, although they could be lower, depending on the route used and the members of the network involved in the transport to the Channel and ultimately, Spain.

BENEFITS OF EXPLOITATION OF THE TRAFFICKING VICTIMS

Trafficking can be a highly profitable activity, especially for networks established in developing countries. Once the victims reached Spain, they were informed that they had incurred a debt bond of between 6,000€ and 8,000€ for those coming from Latin America, of 3,000€ to 4,500€ for those from eastern Europe, of 35,000€ to 70,000€ for those from sub-Saharan Africa and of 20,000€ to 30,000€ for those coming from China (E02, E04, E05, E06, E07, E08, E10, E11, E14, E15, E16, E17). This debt bond was to be paid from the income earned from their prostitution. In addition to this debt, they were also expected to pay a series of additional expenses which would vary depending on whether they worked as a prostitute in an apartment, on the streets or in an alternative venue.

Expenses for food and lodging are not included in the debt amount and their costs depended on where the prostitution was carried out and their origin. If the women prostitute themselves in the public streets, these costs would range from 300€ to 500€ monthly, in a shared apartment, together with other women in their same situation, with a *Madam* or controller/exploiter (E14, E15, E16, E17). According to the judgements reviewed, in street

prostitution the women were to pay an amount for the space that they occupied, approximately 100€ monthly, which was controlled by the pimps and mafia networks⁴. If the woman came with a child, someone from the network would be responsible for providing childcare, charging the mothers approximately 200€ per month for this activity. And clothing to be worn in the alternative venues, condoms, sex toys and other necessary products would be provided by the exploiter and added to their debt. In addition, if the right to asylum had to be processed, the costs would increase by approximately 300€.

Prostitution carried out in a club would require the daily rental of a room with full board, which, depending on the type of venue, would reach daily costs of between 40€ and 80 € (1,200€ to 2,400€ per month). Other additional expenses included: set of sheets and towels, between 5€ to 10€ per customer; cosmetics, clothing, condoms and other products needed, for a total of approximately 300€ monthly; management of documentation or visa renewal (1,300€); and payment of photographic report for websites or internet advertisements (1,000€); plastic surgery⁵. In some clubs that are managed by the traffickers, they were charged 30€ for each customer that the women received⁶, as a commission fee. Apartments functioned similarly.

Expenses for lodging, products or services for prostitution or personal needs were charged separately or added to their debt⁷. Some were one-time expenses (processing of asylum request, photographic report or advertisements) while others were incurred on a daily basis, such as the set of sheets and towels. Income obtained from the prostitution was variable, depending on the place where the prostitution was carried out, the province where they worked and the physical characteristics of the women. From this activity, it was possible to earn between 2,000€ and 8,000€ monthly, with an average of three customers daily, and some women were able to earn even more. Prices could depend on the type of sexual services offered by each woman and the time spent with each customer. In the case of the alternative clubs, women also obtained a commission of 50% per beverage consumed by the customer while with her. In general, the price of each drink ranged between 10 and 20 euros, and customers tended to drink at least two beverages before receiving the sexual services. We believe that the income described here increased in the cases of sexual exploitation or trafficking, since these women could not select their customers, were forced to engage in all types of sexual acts with them and the number of customers was determined by their traffickers (a minimum of 10 daily customers, according to some judgments).

⁴ There are various industrial parks where prostitution takes place, such as Alfarar in Valencia, Guadahorce in Málaga or Marconi in Madrid. In the industrial park of Marconi, in a peripheral zone of the city of Madrid, the places where prostitution is carried out are controlled by a mafia that charges women or their pimps.

⁵ Judgement 1/2015 on Russian trafficking networks.

⁶ Case of Russian traffickers, with an average of 10 customers/day in a club with an average of 40 women, obtaining the following for the women's daily services: 30x10x40, 12,000€ daily in commissions (Judgement by the National High Court, 26 January 2015).

ESTIMATE OF TRAFFICKING VICTIMS USED FOR SEXUAL EXPLOITATION IN SPAIN

The definition of human trafficking is found in article 3 of the Protocol to Pre-

⁷ Data obtained from ethnographic work carried out in alternative clubs and industrial parks, by the main author of this work.

vent, Suppress and Punish Trafficking in Persons, signed in Palermo as a complement to the United Nations Convention against Transnational Organized Crime. However, effectively, a trafficking victim is an individual that is formally identified by the competent authorities, that is, the police. This means, to be identified, they should comply with the criteria established in Europe and Spain to be considered a trafficking victim, regardless of whether or not they are identified, or else, they will not be considered as such (Hughes, 2014). And this is because, in many cases, these individuals are unaware of the fact that they are victims of a crime, making their detection and identification more complicated. Based on reports by the Federal Prosecutor's Office, we have collected⁸ the following number of trafficking victims used for sexual exploitation: 1,909 individuals identified between 2014 and 2017 (Table 2). These data contrast with the data presented in the media, whose main source is the social sector or the police (Table 3). While it is true that not all trafficking victims in Spain are identified due to a variety of problems (Meneses Falcón, 2015; Villacampa and Torres, 2015), it is also true that not everyone appearing before the mass media are in fact trafficking victims, especially when everyone working as a prostitute is considered to be a trafficking victim (news items N7, N10, N14). At times, some figures take on their own life, being accepted due to their repetition, although supported by little research or precision, therefore the accounting data are scarce (Feingold, 2010).

If considering reports from the non-profit organization Doctors of the World, which works in the Spanish prostitution

sector in diverse Spanish provinces, we find that in 2016, 573 individuals were detected as being potential trafficking victims since they comply with the victimization indicators for this crime, that is, 7% of the attended individuals (9,451) during this year. In 2017, 848 women showed evidence of trafficking of the 9,133 individuals working in prostitution, with whom the non-profit worked, making up 9.2%⁹. In other studies, it has been estimated that between 10% and 30%, -depending on the economic moment and the demand for women in the sex market-, of all of the people working in prostitution (Meneses-Falcón, Urío and Uroz-Olivares, 2019; Steinfatt and Baker, 2011; Steinfatt, 2011; Dijk, 2015). Therefore, the female population that suffers annually from trafficking for sexual ends remains unknown, but study data estimates that it reaches a maximum of one third of the population working in prostitution, taking into account that the previously cited cases make up 10% of the same.

TABLE 2. Victims identified for trafficking for sexual exploitation

		2014	2015	2016	2017	Total
Sexual	Men		38	1	14	53
	Women		896	337	340	1,573
	Minors		44	28	19	91
	TOTAL	192	978	366	373	1,909

Source: Reports of the Federal Prosecutor's Office, Immigration department.

The number of individuals working in prostitution in Spain is also an unknown aspect. In a presentation on prostitution carried out in 2007 in the Spanish Parlia-

⁸ Depending on the official source (administration) consulted, the number of identified victims varies. For example, that of the national police with respect to 2017.

⁹ <https://www.medicosdelmundo.org/que-hacemos/espana/prostitution-y-trata>

ment, the figure of 400,000 women was presented, also offered by the Entrepreneurs of Alternative Venues (ANELA). Previously, a study was conducted upon request of the Social Security Treasury which estimated a total of 113,000 individuals in Spain working as prostitutes (Malgasini, 2006); Another subsequent study also suggested similar figures, 100,000 people in Spain (Sanchis and Serra, 2011). None of the studies relying on social science research methodologies has been used by the mass media or other social participants. However, in the Integral Plan against Trafficking of the Ministry of 2015-2018, based on police sources (CITCO)¹⁰ they estimated the number of individuals working as prostitutes at 45,000 in 2012 (p.37) since the police detected 14,000 prostitutes and estimated that they only identified approximately one third of the same. In this case, the data on women acting as prostitutes in Spain appears to be underestimated. The police figures, which are based on police actions, tend to be biased since they represent the most public sector: the street and alternative venues. A major sector, however, remains unknown: the sector acting via the internet and in apartments, where police are unable to carry out inspections without a court order and where most prostitution currently takes place. Information collected by one of the authors of this work (Meneses, 2020) agrees in large part with the cited academic authors, finding that, like police data, prostitution in Spain is situated at between 80,000 and 100,000 women. However, it is also possible to consider the estimate of individuals who work as prostitutes¹¹, as done in other studies in Europe (Mutagoma *et al.*, 2015).

ESTIMATE OF CONSUMERS OF SEXUAL SERVICES IN SPAIN

In Spain, information is available on consumers of sexual services, based on a variety of surveys that have been conducted, which have been barely referenced when mentioning this sector of the population, and which use broad samples based on rigorous methodological procedures. The two surveys that are representative of the Spanish population are those conducted by the National Statistical Institutes (INE)¹² in 2003 and the Center for Sociological Research (CIS)¹³ in 2009. The INE survey suggested that 27.3% of all men had paid for sexual services at least once in their lives and 6.7% during the last twelve months. In the CIS survey, 10.2% had paid for this at some time. Subsequently, two studies offered estimates from the sector, also using rigorous procedures with considerable sample sizes: the first consisted of a randomized telephone sample of 1,048 men residing in Spain, revealing that 20.3% had paid at some time and 15% had done so during the last year (Meneses-Falcón, Rúa and Uroz-Olivares, 2018); the second consisted of a randomized sample of 502 men residing in Basque Country in which 19% had paid for sexual services at some time and 3% had done so over the last year (Meneses-Falcón, Rúa and Uroz-Olivares, 2019). In the surveys, it was common to ask about lifetime and annual (last 12 months) prevalences, with the latter being more stable and appropriate for use as a behavior reference¹⁴. No rigorous comparative studies exist that have used the same methodology and sample size in Europe since 2000, applying standards that, in the social sciences, should be followed to make valid estimates.

¹⁰ Center of Intelligence against Organized Crime.

¹¹ There are distinct methodologies for the study of hidden populations as is the case of prostitution.

¹² Sample size of 10,838 individuals.

¹³ Sample size of 9,850 individuals.

¹⁴ See any epidemiology manual, given that this is a basic concept.

TABLE 3. Press news items on trafficking for sexual exploitation data

Date	News title	Media	Main data
N-01 09/02/2015	“Trafficking for sexual exploitation brings in 5 million euros a day in Spain”.	Agencia EFE	Cosidó has reported that, according to UN data, these networks generate 25,000 million dollars annually across the globe, 2,280 million a year in Europe and 5 million euros a day in Spain (1,825 per year). The Police have carried out 462 operations against these networks with 1,450 detainees and 11,751 potentially freed victims of sexual exploitation, according to the data provided by Cosidó, who warns that there are “thousands of women waiting to see the light, to be freed in Spain”.
N-02 19/05/2016	“Customer sanctions, a patch to the scourge of prostitution in Spain”	20 Minutos	According to experts, the national and regional regulations and municipal ordinances that sanction customers of sexual services have only «made invisible» and “displaced” the problem of prostitution in Spain, an alleged activity that moves 3,700 million euros per year (the 0.35% of GDP) with more than 10,000 women victims of trafficking and sexual exploitation, according to the Plan to Combat Trafficking of the Ministry of Health.
N-03 17/09/2016	“Paying for sex, becoming common among young people”.	El Mundo	Spain, as already known, is the third country in the world with the highest demand for paid sex and the first in Europe, as a UN report already has shown in 2008. But the novelty is that more and more kids are turning to it. Police representatives have been warning for some time of the “outrageous drop” in the average age of those who pay for sex. “We imagine the man with a tie 50 or 60 years old, but the reality is that the client is much younger, 19 or 20”, said Chief Inspector José Nieto, in charge of the Intelligence Analysis Center of Risk of the National Police. The Center for Sociological Research (CIS) has carried out a total of three surveys in which it has addressed the issue of prostitution —in 1986, 1994 and 2008—, and which reveal how the attitude of Spaniards regarding paid sex has gone gradually softening over the years, to the point that the last report reveals about 80% of surveyed were “very or quite in agreement” that prostitution is something inevitable and, therefore, should be made legal.
N-04 27/09/2016	“60 institutions and municipalities challenge a law punishing johns”.	El Periódico	Last year, more than 45,000 women and children were victims of human trafficking in Spain. In Europe, the figure reached 500,000 and globally speaking, it exceeded three million. Trafficking and exploitation for prostitution purposes is the third most profitable illegal business in the world, with Spain having one of the highest female trafficking rates.
N-05 13/10/2016	“Spain, sexual tourism destination”.	El Mundo	Spain has become one of the main destinations for those travelling in search of paid sex... Most rankings place Spain in third position.

TABLE 3. Press news items on trafficking for sexual exploitation data (Continued)

Date	News title	Media	Main data
N-06 18/10/2016	"Some believe that prostitution is cheaper and safer than having a girlfriend".	<i>El Norte de Castilla</i>	Surprisingly enough, more and more young men are turning to prostitution. This appears to be closely tied to the new technologies, which encourage even very young boys to get a bad sexual education through Internet pornography...
N-07 17/11/2016	"In Navarre, almost 2,000 men make use of prostitution every day".	<i>Diario de Noticias de Navarra</i>	According to the United Nations, Spain is the first country in Europe in terms of prostitution consumption, ranking third globally, behind Puerto Rico and Thailand.
N-08 02/01/2017	"Men do not want to see what lies behind prostitution".	<i>El Mundo</i>	In fact, Spain is the country with the greatest demand for women engaging in prostitution of all of Europe.
N-09 17/04/2017	"4,430 victims of sexual slavery, free after five years".	<i>El País</i>	A total of 5,695 people have been freed by police forces from slavery as trafficking victims of sexual or work exploitation in Spain, between 2012 and 2016, according to the Ministry of the Interior. For the first time, the phenomenon was photographed with a five-year perspective and revealed how invisible it is before our eyes. And it is brutal: 4,430 victims of sexual trafficking and exploitation or only the latter crime, between 2012 and 2016. In Spain, there are 1,700 alternative clubs that move some 5 million euros daily, police data, in addition to the advertising money, newspapers included. "Trafficking cannot be removed from the final exploitation...". "Spain is the third country in the world in terms of demand for prostitution, according to the UN, after Thailand and Puerto Rico, the key is in the demand" , insists Rocío Mora, director of Apramp, another top non-profit organization. For her, it is obvious that "very few women who prostitute themselves do so because they want to, the immense majority are victims of trafficking or sexual exploitation".
N-10 25/11/2017	"Spain is the country with the most sexual slaves of all of Europe. 'The invisible women'".	<i>La Política</i>	90% of all women who work as prostitutes in Spain "are sexual slaves of the 21 st century", fruit of the trafficking networks of women and pimps, according to data from the United Nations. Spain is the first European country in terms of trafficking of women and destination for purposes of sexual exploitation. Spain holds the first position in Europe in terms of consumption of prostitution (39%). The trafficking of women in Spain in 2015 moved more than 5 million euros a day, and in 2017, it may reach 10 million. Today's customer in Spain is "twenty-something" between the age of 19 and 22. 27% of the trafficking victims are minors under the age of 15. Spain is among the 10 most popular countries for sexual tourism, along with destinations such as Thailand, Brazil, Indonesia, Colombia, Cambodia, Kenya, the Philippines, the Dominican Republic or Holland.

TABLE 3. Press news items on trafficking for sexual exploitation data (Continued)

Date	News title	Media	Main data
N-11 30/07/2018	"Day against Trafficking: victims from 60 countries for a business making 5 million a day".	<i>El Periódico</i>	<i>Movimiento por la Paz</i> corroborated in this analysis and noted that Spain is one of the main destination countries for female trafficking, the majority of which are young women aged 18 to 25, who satisfy the demands of 39% of the men who confess to having paid for sex with prostitutes , according to estimates from the Ministry of Health. The Ministry of the Interior, in fact, detected 10,111 people at risk of prostitution in 2017.
N-12 30/07/2018	"Spain, one of the main trafficking destinations: 'Women are enslaved from across the planet'".	<i>ABC</i>	Spain is one of the main female trafficking destinations for sexual exploitation. The majority of them are young women aged between 18 and 25, coming from Nigeria, Romania, China, Brazil and Bolivia. Although there are no precise data, the Department of Immigration of the Federal Prosecutor's Office has identified 386 women that were victims of trafficking in 2016 (33 minors): 365 captured for sexual exploitation, 15 for work exploitation, 3 for forced marriage, 2 for begging and one related to criminal activities. The majority of the victims (65%) came from Nigeria.
N-13 09/09/2018	"Spain heads toward the prohibition of prostitution".	<i>El País</i>	The customers are increasingly younger in age. 80% of all prostitutes are forced. The Ministry of the Interior "recorded" 14,000 prostitutes in Spain in 2017 although it estimated that there is really triple this amount. Other reports refer to 100,000. The police estimate that 80% of them are forced victims, although no official figures exist. Prostitution moves 160,000 million euros across the globe, an amount that exceeds the GDP of Morocco. In Spain, it moves 22,800 million, half of the country's education expenses.
N-14 05/12/2018	"Trafficking for sexual exploitation moves 5 million euros a day in Spain".	Agencia EFE	Cosidó has detailed that, according to UN data, these networks move 25,000 million dollars annually across the globe, 2,280 million a year in Europe and 5 million euros a day in Spain (1,825 per year). After two years of tireless fights, the Police have performed 462 operations against these networks with 1,450 detainees and 11,751 potentially freed victims of sexual exploitation, according to the data provided by Cosidó, who has warned that there are "thousands of women waiting to see the light, to be freed in Spain".
N-15 07/12/2018	"The PSOE proposes closing clubs and punishing customers of prostitution".	<i>El País</i>	Spain, where it is calculated that the sexual exploitation business moves 3,700 million euros annually, makes up over 10% of the illegal profits of this area on a global level. In 2017, the police identified 13,000 victims of which they declare, "at least 80% were sexually exploited". Distinct estimates suggest that in Spain, there are some 1,500 brothels.

TABLE 3. Press news items on trafficking for sexual exploitation data (Continued)

Date	News title	Media	Main data
N-16 10/02/2019	“Spain seeks a model to end trafficking and sexual exploitation of women”.	ABC	The Ministry of the Interior concluded in 2017 that there are some 14,000 prostitutes, more or less—and this is endorsed by the social entities that assist these individuals—with triple the amount working in clandestine apartments. 80% of these are living in conditions of sexual exploitation according to the United Nations, with Spain being the country with the greatest consumption of prostitution in Europe. According to the UN, 39% of all male Spaniards have paid for sex at some time. Approximately 15 million Spaniards have visited brothels or have requested the services of a woman on the highway, “authentic concentration camps for women”, according to the definition by Amelia Tiganus, a Romanian woman who “survived” years on the market.
N-17 26/02/2019	“Spain, on the podium of prostitution consumption due to the political and legal vacuum”.	El Periódico	Spain is one of the leading countries in terms of consumption of prostitution. According to some studies, it may be third in the rankings, only behind Thailand and Puerto Rico , although given that the sale of a person’s body for sex is illegal in many states, no reliable data exist. Studies indicate that up to 90% of all prostitutes are forced to work with mafias and pimps profiting from their bodies.

Source: Author's own creation based on the aforementioned means.

The data that is often used by non-profit organizations, the mass media, the police and other policies when referring to this male population are different. Table 3 includes some of the news items appearing in the press (see items N02, N03, N04, N06, N07, N08, N13, N17). It can be verified that these news items are based on three main ideas that were repeated from 2016 to 2019: 1) that Spain is the European leader in the consumption of prostitution and ranks third globally, 2) that 39% of all Spanish men pay for sexual services and 3) that increasingly younger men are engaging in this behavior, mainly, those between 18 and 25 years of age. Some of this information mentions a report from the United Nations as a source. This UNODC report is from 2012 and states the following:

According to the Kinsey surveys in the 1940s, 70% of adult males reported having paid for sex at least once in their lives, but this was at a time when non-compensated extramarital sex was far less common than today. More recent surveys suggest the figure today is closer to 19%. Recent surveys in other countries suggest a similar figure in Sweden (13%), the Netherlands (14%), Australia (15%) and Switzerland (19%). Spain (39%) is an outlier in Europe, as is Puerto Rico (61%) in North America. The comparative figure is even higher in Thailand (73%) (UNODC, 2012: 7).

In examining the source from which the Spanish data was extracted, we find a publication by Leridon, Zesson and Hubert from 1998. The work by these authors compares sexual behavior between nine European countries, with distinct samples in each of

them, and from distinct years, without further explanation of how they obtained the data from Spain. Specifically, the data used is from 1990 based on 409 Spanish men, of which it was stated that 38.1% had paid for sex at some point in their life and 9.9% had done so during the previous year. These data have not been used in the mass media, but rather, in academic studies, as a reference (Castellanos and Ranea, 2014; Gómez Suárez *et al.*, 2016; Månnsson, 2006; Salazar, 2019). Only Månnsson mentioned the limited base of men from which this percentage referring to Spain and Holland was extracted and to the methodological difficulties resulting from the extraction of conclusions based on the same.

The study by Leridon *et al.* (1998) suggests that younger men are more prevalent to pay for sexual services. Data from the previously mentioned surveys of the INE, CIS and Meneses-Falcón, Rúa and Uroz-Olivares (2018 and 2019) do not indicate that this is the case. Another aspect is the meaning of paying for sexual services for youth, since, for decades, it has been a rite of male passage and has been highlighted in many works as a sign of virility and masculinity (Månnsson, 2006).

ESTIMATE OF INCOME GENERATED BY SEXUAL TRAFFICKING

In the previous points, we have made estimates regarding the income generated by this activity for traffickers. We have also highlighted some estimates of the number of victims in Spain as well as the number of customers. Based on these data, we can estimate the economic volume generated by the trafficking for sexual exploitation, considering this to be a minimum estimate.

First, officially, it has been stated that 1909 trafficking victims for sexual exploitation have been identified. If we apply the cost of the minimum (3,000€) and maximum

(70,000€) debt, totals would reach between 5,727,000€ and 133,630,000 million euros over the identified years (2014-2017). But as we have mentioned, this volume of victims is considered to be low.

Second, as previously mentioned, it is estimated that of those engaging in prostitution, between 10% and 30% of the same may have been victims of trafficking¹⁵. If we use the 20% mean taken from the previous figures, and based on other sources¹⁶, and we estimate that approximately 100,000 people engage in prostitution in Spain according to Sanchis y Serra, (2011), then we are talking about 20,000 trafficking victims used for sexual exploitation. Considering the debts that are incurred by the women, the economic volume would be between 60 million, if considering that all of them had a debt of 3,000 euros, and it would be 1,400 million euros if they all had a debt of 70,000 euros. But the repayment of this debt tends to take an average of 2 to 5 years (Alomar and Plasencia, 2014), therefore, we should divide this quantity by at least half. The comparison indicates that these estimates are quite inferior to those proposed by police and social sources (see news items N01, N11). Clearly, it is necessary to add a quantity of money resulting from the exploitation that is not included in the required debt, but which is quite variable and does not reach very relevant figures. On the other hand, expenses that are paid by the traffickers should be subtracted from these income totals, decreasing the benefit margin that we have presented.

CONCLUSIONS

Obtaining precise data on the social phenomena of the trafficking of women for sex-

¹⁵ It is possible that there are a greater number as trafficking victims, but this is another distinct crime.

¹⁶ Percentage also obtained from ethnographic work in closed prostitution sites. See FINOCA Spain report.

ual exploitation is extremely difficult and should be carried out using considerable methodological rigor. Its criminal characteristic results in its being carried out in an often hidden and clandestine manner, but on various occasions, the social sciences have considered this type of phenomena provide reliable estimates.

In this work, an estimate has been reviewed and proposed on the key data related to trafficking in Spain: the number of trafficking victims used for sexual exploitation, the number of women working as prostitutes, the number of men seeking sexual services and the economic volume resulting from this activity. To do so, distinct reports from international organizations have been used, together with data collected from the authors in separate studies.

The results suggest that the estimates that are often used in police statements and by the mass media tend to be imprecise and fail to reflect the reality of the situation. On the one hand, some data are underestimated, such as the number of women working as prostitutes in Spain; and other data are overestimated, such as the number of trafficking victims (80%-90% of the women who work as prostitutes), when in reality, it is approximately 10%; or the men paying for sexual services, which is declared to be over one third of the male population in Spain, although the most rigorous estimates situate this percentage at between 15% and 25%. It should be noted that the lifetime prevalence is always informed, instead of the annual prevalence, which is more stable and reliable, given the fact that lifetime prevalences are higher and therefore may generate greater a social alarm.

Finally, the economic volume generated by this activity also appears to have been overestimated. The estimate given suggests that the money generated from trafficking for sexual exploitation in Spain ranges be-

tween 30 and 700 million euros annually, quite inferior to the amounts declared by the public media, which offer figures such as 5 million euros daily.

Ultimately, this work offers explicit and rigorous estimates of the economic volume produced by crimes of trafficking for sexual exploitation, contrasting the figures offered with those that may be estimated in accordance with the social sciences.

BIBLIOGRAPHY

- Agustín, Laura M. (2005). "New Research Directions: The Cultural Study of Commercial Sex". *Sexualities*, 8(5): 618-631. Available at: <https://doi.org/10.1177/1363460705058400>
- Alomar, Magdalena and Plasencia, Xisca (2014). *Historias de tráfico, trata y prostitución. Proceso migratorio de mujeres nigerianas a Mallorca*. Palma de Mallorca: Centre d'tenció a la dona casal petit, congregació de germanes oblates. Available at: <https://casalpetit.files.wordpress.com/2014/03/historias-de-trebfbdico-trata-y-prostituciebfbdn-web.pdf>
- Campana, Paolo and Varese, Federico (2016). "Exploitation in Human Trafficking and Smuggling". *European Journal on Criminal Policy and Research*, 22(1): 89-105. Available at: <https://doi.org/10.1007/s10610-015-9286-6>
- Castellanos, Esther and Ranea, Beatriz (2014). "La perspectiva de género y de los Derechos Humanos en el análisis de la prostitución y la trata de mujeres con fines de explotación sexual. Una aproximación desde la voz de las propias mujeres". *Dilemata*, 16: 161-179.
- Choi, Kwan (2010). "Human Trafficking for Sexual Exploitation in the UK: Case Study of Eastern Europe and the Baltic States' Women". *International Area Review*, 13(1): 105-126. Available at: <https://doi.org/10.1177/223386591001300106>
- Cobo, Rosa (2017). *La prostitución en el corazón del capitalismo*. Madrid: Los Libros de la Catarata.
- Constantinou, Angelo (2016). "Is crime displacement inevitable? Lessons from the enforcement of laws against prostitution-related human trafficking in Cyprus". *European Journal of Criminology*, 13(2): 214-230. Available at: <https://doi.org/10.1177/1477370815617190>

- Crawford, Mary (2017). "International sex trafficking". *Women & Therapy*, 40(1-2): 101-122. Available at: <https://doi.org/10.1080/02703149.2016.1206784>
- Dijk, Jan van (2015). "Estimating Human Trafficking Worldwide: a multi-mode strategy". *Forum on Crime & Society*, 8: 1-15.
- Dols, Ana (2012). "El vudú como elemento de coacción en el delito de trata". *Revista General de Derecho Penal*, 18: 1-27.
- Dunkerley, Anthony W. (2018). "Exploring the use of juju in Nigerian human trafficking networks: considerations for criminal investigators". *Police Practice and Research*, 19(1): 83-100. Available at: <https://doi.org/10.1080/15614263.2017.1347786>
- Ellis, Tom and Akpala, James (2011). "Making Sense of the Relationship between Trafficking in Persons, Human Smuggling, and Organised Crime: The Case of Nigeria". *The Police Journal*, 84(1): 13-34. Available at: <https://doi.org/10.1350/pojo.2011.84.1.507>
- Fedina, Lisa (2015). "Use and Misuse of Research in Books on Sex Trafficking: Implications for Interdisciplinary Researchers, Practitioners, and Advocates". *Trauma, Violence and Abuse*, 16(2): 188-198. Available at: <https://doi.org/10.1177/1524838014523337>
- Feingold, David A. (2010). "Trafficking in Numbers: The Social Construction of Human Trafficking Data". In: Andreas, P. and Greenhill, K. M. (eds.). *Sex, Drugs, and Body Counts: The Politics of Numbers in Global Crime and Conflict*. Ithaca: Cornell University Press, pp. 46-74.
- Fiscalía General del Estado (2017). *Memoria*. Madrid: Ministerio de Justicia.
- García de Diego, María J. (2014). *Jóvenes migrantes subsaharianas y trata en Andalucía: Intervención profesional desde el Trabajo Social Internacional*. Granada: Universidad de Granada.
- Gómez Suárez, Águeda; Pérez Freire, Silvia and Verdugo Matés, Rosa M. (2016). "Dominación, sexualidad masculina y prostitución en España: ¿por qué los hombres españoles consumen sexo de pago?". *Convergencia*, 23(71): 149-174.
- Hughes, Donna M. (2014). "Trafficking in human beings in the European Union: Gender, sexual exploitation, and digital communication technologies". *Sage Open*, 4(4): 1-8. Available at: <https://doi.org/10.1177/2158244014553585>
- Juliano, Dolores (2002). *La prostitución: el espejo oscuro*. Barcelona: Icaria.
- Leman, Johan and Janssens, Stef (2013). "Creative Adaptive Criminal Entrepreneurs from Africa and Human Trafficking in Belgium: Case Studies of Traffickers from Nigeria and Morocco". *International Journal of Criminology and Sociology*, 2: 153-162.
- León, Francisco J. de (2010). "Spanish Legislation against Trafficking in Human Beings: Punitive Excess and Poor Victims Assistance". *Crime, Law and Social Change*, 54(5): 381-409. Available at: <https://doi.org/10.1007/s10611-010-9263-4>
- Leridon, Henri; Zessen, Gertjan van and Hubert, Michel (1998). "The Europeans and their Sexual Partners". In: Hubert M.; Bajos, N. and Sandfort, T. (eds.). *Sexual Behaviour and HIV/AIDS in Europe: Comparisons of National Surveys*. London: Routledge.
- Llobet, Mariona (2017). "¿Prostitución?: ni sí ni no, sino todo lo contrario. Sesgos empíricos, contradicciones de lege lata y desaciertos de lege ferenda". *Revista electrónica de ciencia penal y criminología*, 19: 1-34.
- Malgesini, Gabriela (2006). *Impacto de una posible normalización profesional de la prostitución en la viabilidad y sostenibilidad futura del sistema de pensiones de protección social*. ESCODE. Madrid: Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Secretaría de Estado de la Seguridad Social. Available at: <http://www.seg-social.es/wps/wcm/connect/wss/1d0dad7-f7bc-4040-9436-690f5a0a4d41/5.+Impacto+de+una+possible+normalizacion+profesional+de+la+prostitucion...%28Castellano%29.pdf?MOD=AJPERES&CVID=1>
- Miguel, Ana de (2012). "La prostitución de mujeres, una escuela de desigualdad humana". *Revista Europea de Derechos Fundamentales*, 19: 49-74.
- Måansson, Sven-Axel (2006). "Men's Demand for Prostitutes". *Sexologies*, 15(2): 87-92. Available at: <https://doi.org/10.1016/j.sexol.2006.02.001>
- Marcu, Silvia (2008). "El tráfico y la trata de mujeres rumanas en la Comunidad de Madrid". *Investigaciones geográficas*, 46: 159-178.
- Meneses-Falcón, Carmen (coord.) (2015). *Apo yando a las víctimas de trata. Las necesidades de las mujeres víctimas de trata con fines de explotación sexual desde la perspectiva de las entidades especializadas y profesionales involucrados. Propuesta para la sensibilización contra la trata*. Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. Available at: http://www.violenciagero.igualdad.gob.es/violenciaEnCifras/estudios/investigaciones/2015/estudio/Apo yando_Victimas_Trata.htm

- Meneses-Falcón, Carmen (coord.) (2019). "Trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual en Euskadi. Necesidades y propuestas". Vitoria: EMAKUNDE. (Unpublished report).
- Meneses-Falcón, Carmen (2020). "‘Living in the Brothel’: Participant Observation in Hidden Contexts". *The Social Science Journal*. Available at: <https://doi.org/10.1016/j.soscij.2019.04.010>
- Meneses-Falcón, Carmen; Rúa, Antonio and Uroz-Olivares, Jorge (2018). "Exploring motives to pay for sexual services from opinions about prostitution". *Revista Internacional de Sociología*, 76(2). Available at: <https://doi.org/10.3989/ris.2018.76.2.17.47>
- Meneses-Falcón, Carmen; Urió, Santiago and Uroz-Olivares, Jorge (2019). "Financing of Trafficking in Human Beings in Spain". In: Shentov, O.; Rusev, A. and Antonopoulos, G. (eds.). *Financing of Organised Crime: Human Trafficking in Focus*. Sofia: Center for the Study of Democracy.
- Ministerio de Sanidad, Asuntos Sociales e Igualdad (2015). *Plan Integral de lucha contra la trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual, 2015-2018*.
- Molland, Sverre (2011). "I am helping them": 'Traffickers', 'anti-traffickers' and economies of bad faith". *The Australian Journal of Anthropology*, 22(2): 236-254. Disponible en: <https://doi.org/10.1111/j.1757-6547.2011.00135.x>
- Mutagoma, Mwumvaneza; KayitLesi, Catherine; Gwiza, Aimé; Ruton, Hinda; Koleros, Andrew; Gupta, Neil; Balisanga, Helene; Riedel, David J. and Nsanzmana, Sabin (2015). "Estimation of the Size of the Female Sex Worker Population in Rwanda Using Three Different Methods". *International Journal of STD & AIDS*, 26(11): 810-814. Available at: <https://journals.sagepub.com/doi/full/10.1177/0956462414555931>. <https://doi.org/10.1177/0956462414555931>
- Patterson, Orlando (2012). "Trafficking, Gender and Slavery: Past and Present". In: Allain, J. (ed.). *The Legal Understanding of Slavery: From the Historical to the Contemporary*. Oxford: Oxford University Press, pp. 322-359.
- Piscitelli, Adriana (2012). "Revisiting Notions of Sex Trafficking and Victims". *Vibrant: Virtual Brazilian Anthropology*, 9(1): 274-310. Available at: <https://doi.org/10.1590/S1809-43412012000100010>
- Salazar, Octavio (2019). "La penalización de los clientes como instrumento de lucha contra el sistema prostitucional: una cuestión de dignidad y derechos fundamentales". *Oñati Socio-Legal Series*, 9(S1). Available at: https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3206599
- Sanchis, Enric and Serra, Inmaculada (2011). "El mercado de la prostitución femenina. Una aproximación desde el caso valenciano". *Política y sociedad*, 48(1): 175-192.
- Steinfatt, Thomas M. (2011). "Sex Trafficking in Cambodia: Fabricated Numbers Versus Empirical Evidence". *Crime, Law and Social Change*, 56(5): 443-462. Available at: <https://doi.org/10.1007/s10611-011-9328-z>
- Steinfatt, Thomas M. and Baker, Simon (2011). *Measuring the Extent of Sex Trafficking in Cambodia-2008*. Bangkok: United Nations Inter-Agency Project on Human Trafficking (UNIAP).
- United Nations Office on Drugs and Crime (2004). *Protocol to Prevent, Suppress and Punish Trafficking in Persons, Especially Women and Children, Supplementing the United Nations Convention against Transnational Organized Crime*. New York, United Nations Convention against Transnational Organized Crime and the Protocols Thereto.
- United Nations Office on Drugs and Crime (2010). *Globalization of Crime: A Transnational Organized Crime Threat Assessment*. Viena: United Nations publication.
- United Nations Office on Drugs and Crime (2016). *Global Report on Trafficking in Persons*. Viena: United Nations publication.
- Villacampa, Carolina and Torres, Nuria (2015). "Trafficked Women in Prison: The Problem of Double Victimization". *European Journal on Criminal Policy and Research*, 21(1): 99-115. Available at: <https://doi.org/10.1007/s10610-014-9240-z>
- Weitzer, Ronald (2014). "New Directions in Research on Human Trafficking". *The Annals of the American Academy of Political and Social Science*, 653(1): 6-24. Available at: <https://doi.org/10.1177/0002716214521562>

RECEPTION: June 6, 2019

REVIEW: December 10, 2019

ACCEPTANCE: May 27, 2020